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Будут заниматься вокалом
В г.о. Баксан начала работу инклюзивная 
вокальная студия. Возможность 
организовать обучение появилась благодаря 
реализации социального проекта «Музыка – 
дыхание жизни», который получил грантовую 
поддержку от «Росмолодежь.Гранты».

Автором проекта для детей с ограниченными 
возможностями здоровья является педагог до-
полнительного образования городского Центра 
детского творчества Карина Канукова. 

Теперь у детей с ОВЗ появилась возможность 
адаптироваться к социальной жизни посредст-
вом музыки. Преодолеть личные барьеры детям 
и их родителям помогут профессиональные 
психологи, логопеды и тьюторы. На протяжении 
четырех месяцев будут проводиться занятия по 
вокалу и развитию речи, мастер-классы, тренин-
ги, встречи с интересными людьми.

Представили трехлетний прогноз
Правительство Кабардино-Балкарии одобрило прогноз социально-экономического 
развития республики на 2024 год и на плановый период 2025-2026 годов.

Семь школ сдадут до конца года
До конца текущего года в Кабардино-Балкарии в эксплуатацию будут сданы
семь новых школ.

Пользуются анонимностью
Глава КБР Казбек Коков провел заседание Республиканской антинаркотической 
комиссии.

Открывая его, Коков отметил, что информационно-телекоммуникационные технологии все 
больше используются в криминальном бизнесе, в том числе в незаконном обороте наркоти-
ков. «Анонимность, которая обеспечивается за счет использования IT-технологий, облегчает 
совершение преступлений, расширяет возможности для легализации доходов, полученных от 
распространения наркотиков и психотропных веществ. В таких условиях необходимо про-
должить совершенствование оперативно-розыскной деятельности, наращивание профилак-
тических мероприятий, внедрять новые формы и методы для предотвращения преступлений, 
совершенных с использованием сети Интернет и IT-технологий», - подчеркнул глава региона. 

Он также добавил, что в рамках профилактики наркомании многое делается молодежными 
организациями, однако антинаркотическое молодежное движение в КБР необходимо разви-
вать активнее. При этом, по мнению Кокова, важно повышать уровень профессиональной 
подготовки людей, которые работают с молодежью в данном сегменте. 

Строят онкодиспансер
В Нальчике продолжается 
строительство нового онкологического 
диспансера.

Уже возведены два этажа приемного отде-
ления, завершен демонтаж фасада и корпусов 
«А» и «Б», ведутся работы по возведению 
блока «Д» и радиологического блока «Г». 

После завершения строительных работ 
диспансер будет оснащен самым современ-
ным медицинским оборудованием, мебелью 
и инвентарем. Он будет рассчитан на 250 
коек, 24 места дневного стационара и поли-
клиническое отделение на 100 посещений в 
смену. Предусмотрено также строительство 
хирургического корпуса с  оперблоком  на 
шесть операционных.

Строительство онкодиспансера ведется в 
рамках нацпроекта «Здравоохранение», его 
ввод в эксплуатацию намечен на 2025 год. 

Для детей
участников СВО
Больше 60 детей участников 
спецоперации из Кабардино-Балкарии 
с помощью республиканского филиала 
фонда «Защитники Отечества» 
отдохнули летом в оздоровительных 
лагерях республики.

За летний период при содействии респу-
бликанского филиала фонда «Защитники 
Отечества» в оздоровительных лагерях КБР 
прошли реабилитацию 65 детей ветеранов 
боевых действий, погибших бойцов и участ-
ников специальной военной операции.

Для оформления путевки на летний 
отдых достаточно было обратиться к со-
циальному координатору филиала фонда 
«Защитники Отечества», предоставление 
дополнительных документов от семей не 
требовалось.

Программа в лагерях была насыщена 
спортивно-познавательными и развива-
ющими мероприятиями, играми, которые 
способствуют активному отдыху и форми-
руют творческие способности.

Летом больше, чем зимой
Туристический поток на курорт «Эльбрус» 
минувшим летом вырос на треть.

Как сообщил заместитель генерального дирек-
тора Кавказ.РФ Рустам Тапаев, с июня по август 
«Эльбрус» принял свыше 230 тысяч гостей, что 
на треть больше летнего сезона прошлого года. 

«Всегда считалось, что «Эльбрус» – это зимний 
курорт, но в августе было больше людей, чем в 
январе или феврале. А сегодня турпоток на ку-
рорт уже превысил показатель за весь прошлый 
год: с января «Эльбрус» принял около 600 тысяч 
человек, в то время как в прошлом году – 578 
тысяч туристов», - заметил он.

По словам замгендиректора, сейчас на курорте 
идет активное обновление экологических троп. 
«На маршруте с юга, который начинается на 
курорте, в эти дни мы обновляем маркировоч-
ные вешки и страховочные перила. Завершаем 
работу по оборудованию пеших маршрутов на 
Чегет, поляну Нарзанов, Тегенекли, а также на 
водопад Девичьи косы, Эльбрусское озеро и на 
озеро Донгуз Орун-Кель. Скоро там появятся 
безопасные ограждения, места отдыха, в том 
числе лавки и беседки, смотровые площадки, 
арт-объекты, фотозоны, а также санитарные 
комнаты. Таким образом, в ближайшее время 
туристы смогут прогуляться по обновленным 
экотропам», - рассказал Тапаев.

Дороги / Благоустройство

После капитального ремонта введена
в эксплуатацию автодорога в селении Арик
В рамках реализации национального проекта «Безопасные качественные дороги» 
строители завершили капитальный ремонт автомобильной дороги в селении Арик, 
протяженностью 2,5 км, рассказали в пресс-службе министерства транспорта и 
дорожного хозяйства КБР.

Дорожники в полном объеме выполнили работы по уширению дороги с заменой грунта, 
устройству двухслойного асфальтобетонного покрытия, водопропускных лотков и ремонту 
моста через Акбашский канал. Участок обустроен комфортными тротуарными дорожками и 
современным наружным освещением, здесь установлены новые дорожные знаки, перильное 
ограждение, обустроены пешеходные переходы и нанесена горизонтальная дорожная раз-
метка. Все это должно повысить безопасность водителей и пешеходов. Также для комфорта 
жителей здесь заменили остановочные комплексы и устроили подходы к ним. 

«Последний раз эту дорогу ремонтировали лет 20 назад, - говорит местный житель Мартин 
Шевхужев. – С начала учебного года школьники уже идут в школу по новым тротуарам, а не 
вдоль дороги, как это было раньше. Помимо этого, на участке появилось освещение, кото-
рого ранее не было. Мы очень рады, что по всей республике активно улучшаются дороги!»

Строительно-монтажные работы завершены с опережением срока, закрепленного госкон-
трактом, более чем на месяц. 

Всего в Кабардино-Балкарии за счет нацпроекта приведут в нормативное состояние 
порядка 70 км дорог, из которых работы полноценно завершены на 55,9 км.

Представляя проект, министр экономиче-
ского развития КБР Борис Рахаев рассказал 
о некоторых итогах шести месяцев текущего 
года. По его словам, индекс промышленного 
производства в республике составил 106,8%, 
объем продукции сельского хозяйства – 105%, 
инвестиции в основной капитал – 105,8%, 
объем выполненных работ в строительстве – 
117,5%, оборот розничной торговли – 105,5%, 
объем платных услуг – 111,6%. «На фоне 
роста этих макроэкономических показателей 
происходит дальнейшее снижение численно-
сти безработных, в том числе состоящих на 
учете в органах службы занятости. По итогам 
первого полугодия таковых было 5,3 тысячи 
человек, что в 1,73 раза ниже прошлогоднего 
показателя. Уровень регистрируемой без-
работицы составил 1,2% против 2% в 2022 
году», - отметил министр. 

По его данным, среднемесячная зарплата за 
полугодие возросла на 113%, составив 38821 
рубль. При этом ее реальный рост составил 
106,2%.  

Прогноз социально-экономического раз-
вития, как обычно, подготовлен в двух 
вариантах. Первый – оптимистичный, ха-
рактеризуется как инвестиционно-ориенти-
рованный вариант экономического роста с 
высокой активностью инвесторов и успешной 
реализацией крупных инфраструктурных и 
прорывных проектов. Второй вариант – ба-
зовый, он характеризует параметры развития 
экономики республики при сохранении 
основных тенденций социально-экономиче-
ского развития за последние три года.

«Основные макроэкономические показате-

ли к концу прогнозируемого периода будут 
выглядеть следующим образом: объем вало-
вого регионального продукта у нас составит 
367,6 миллиарда рублей с ростом 109,9% по 
первому варианту прогноза и 306 миллиардов 
рублей с ростом 105,5% по второму вариан-
ту», - сообщил Рахаев.

Основной вклад в рост добавленной сто-
имости будут  вносить такие отрасли, как 
розничная торговля  –  это 127,4 миллиарда 
рублей, сельское хозяйство – 15,5 миллиар-
да, строительство – 9,5 миллиарда, промыш-
ленность – 3,5 миллиарда рублей. 

Как отметил министр, инвестиции в основ-
ной капитал должны достигнуть 82,9 милли-
арда рублей с ростом 105% или 78,5 миллиарда 
и 102% – по базовому варианту. Турпоток в 
КБР по первому варианту прогноза достигнет 
1,474 миллиона человек, по второму – 1,417 
миллиона. Средняя зарплата составит 52,5 
и 49,8 тысячи рублей по первому и второму 
вариантам соответственно.

Премьер-министр КБР Алий Мусуков 
заметил, что прогноз – это основа для разра-
ботки бюджета на предстоящий трехлетний 
период, и этот процесс уже начался. «Прогноз 
по темпам роста относительно прошлых 
лет неплохой, мы выходим на траекторию 
того роста, который пять лет назад перед 
собой и ставили. Исходя из оценки, которая 
ведется с начала года, мы достигнем прогно-
за практически по всем показателям, а по 
некоторым даже перевыполним. Экономика 
адаптировалась к существующим условиям, и 
мы начинаем расти более высокими темпами, 
чем в предыдущие годы», - подчеркнул он.

Об этом по итогам заседания президиума 
комиссии правительства РФ по региональ-
ному развитию под председательством вице-
премьера Марата Хуснуллина сообщил глава 
республики Казбек Коков.

На заседании обсуждались плановые задачи, 
стоящие перед строительным сектором страны, 
а также ход реализации нацпроектов и феде-
ральных программ, готовность региональных 
систем ЖКХ к осенне-зимнему периоду.

Хуснуллин обратил внимание на важность 
ведения учета продолжительности инвести-
ционно-строительного цикла. «Мы продол-
жаем активную работу по его сокращению. 
Со следующего года будет запущена инфор-
мационная система «Стройкомплекс.РФ», 
куда будут интегрированы все регионы с их 
системами. Это позволит сформировать в ней 

цифровые двойники объектов капитального 
строительства», - заметил он.

Вице-премьер также указал на необходи-
мость обеспечения своевременного ввода 
объектов, реализуемых по национальным 
проектам и федеральным программам. 

В Кабардино-Балкарии сейчас продолжает-
ся строительство 16 новых школ, семь из них 
будут сданы в конце текущего года. 

Помимо этого, ведется строительство он-
кологического диспансера, ледового дворца, 
поликлиники в Нальчике на 500 посещений 
в сутки, модернизация 14 поликлинических 
подразделений районных больниц, шести 
учреждений культуры, 40 школьных зданий, 
а также благоустройство 45 общественных и 
111 дворовых территорий, дорожные работы 
проходят на 88 объектах. 
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Диктант для педагогов

Путешествие, в котором исполняются мечты

Более ста педагогических работников из городов 
и районов Кабардино-Балкарии приняли участие 
в акции «Педагогический диктант», прошедшей в 
минувшую субботу в Центре непрерывного повышения 
профессионального мастерства педагогических 
работников. 

Как рассказала заместитель директора Центра Ирина 
Шонтукова, акция посвящена Году педагога и наставника и 
200-летию со дня рождения Константина Ушинского.

- Это не проверка знаний, - объяснила она. – А скорее воз-
можность подумать и поразмышлять. В ходе мероприятия был 
прочитан отрывок из произведения Константина Ушинского, 
затем участникам предстояло поразмышлять над важными 
профессиональными вопросами, проанализировать свой 
опыт, найти самостоятельное решение нетиповой задачи. На 
выполнение заданий давалось 150 минут. На проверку заданий 
отведен месяц, все участники диктанта получат сертификаты 
участников, победители – дипломы.

Эта акция проходит в России впервые, и цель ее – популя-
ризация идей отечественной педагогики в контексте практи-
ческой деятельности современного педагога.

Акция всероссийская, она прошла по всей стране более 
чем на 100 площадках, среди которых педагогические вузы, 
объекты нацпроекта «Образование» и исторические парки 
«Россия – Моя история». В ней приняли участие все те, кто 
связывает свою жизнь с педагогикой и наставничеством: 
школьные учителя, воспитатели детских садов, преподаватели 
колледжей, студенты педагогических вузов и учащиеся педа-
гогических классов по всей стране, а 90 финалистов всерос-
сийского конкурса «Учитель года России – 2023» приступят 
к выполнению задания в рамках конкурсного испытания. 

В качестве экспертов в акции примут участие представители 
профессионального педагогического сообщества, преподава-
тели ведущих педагогических вузов страны, педагогических 
кафедр крупнейших университетов, победители и лауреаты 
профессиональных конкурсов.

Учредитель мероприятия – Минпросвещения России. Феде-
ральным оператором всероссийской акции «Педагогический 
диктант» выступает Центр просветительских инициатив 
министерства просвещения РФ.

В июле этого года в «Артеке» были подведены итоги 
финала четвертого сезона всероссийского конкурса 
«Большая перемена». Приоритет и девиз конкурса, как 
говорят его организаторы: «Каждый ребенок должен 
иметь возможность реализовать себя в любой сфере». 
Победителями конкурса стали 300 учеников 5-7 классов и 
среди них – ученица СШ №9 г. Нальчика Сафия Кумышева. 
Наставник Сафии – учитель информатики и ИКТ этой 
же школы Олег Кочетов.

Конкурс проходил по 12 направлениям-вызовам, самыми 
популярными из которых стали «Твори!», «Открывай новое!», 
«Делай добро!». Для российских школьников, учеников 5-7 
классов, тема финала этого года – «Горжусь Россией!». Она 
посвящена знакомству школьников с историческими и куль-
турными достопримечательностями российских городов и 
успехами наших соотечественников в разных сферах. Объе-
динившись в команды, ребята изучали регионы Российской 
Федерации и их достижения, которые составят экспозицию 
«Россия XXI века». Эксперты оценивали такие компетенции 
финалистов, как логическое мышление, креативность и 
коммуникативные навыки, способность работать в команде.

Главным призом для победителей «Большой перемены» 
среди учеников 5-7 классов стало «Путешествие мечты» на 
поезде «Большой перемены» от Санкт-Петербурга до Вла-
дивостока. Генеральным партнером «Путешествия мечты» 
выступает ОАО «РЖД». 

Путешествие проходило в августе-сентябре этого года 
по обновленному маршруту. Во время него ребята могли 
увидеть Уральские горы, Карелию, озеро Байкал, космодром 
«Восточный», а также принять участие в образовательной и 
культурной программе «Большой перемены». 

Поезд отправился 25 августа с Витебского вокзала Санкт-
Петербурга. Путешествие проходило в два рейса по 17 дней: 
150 ребят проехали от Санкт-Петербурга до Владивостока, 
другие 150 – от Владивостока до Санкт-Петербурга. В тече-
ние месяца они путешествовали по России на уникальном 
поезде «Большая перемена», созданном специально для этой 
поездки. 

Первый день образовательного путешествия для победите-
лей «Большой перемены» начался с экскурсии по Санкт-Пе-
тербургу, посещения Исаакиевского собора, Александровского 
сада, Дворцовой площади, Троицкого моста и военно-истори-
ческого музея артиллерии, после чего на Витебском вокзале 
состоялась торжественная церемония запуска поезда.

Конкурс «Большая перемена» является флагманским про-
ектом Российского движения детей и молодежи «Движение 
Первых». Соорганизатором проекта выступает Федеральное 
агентство по делам молодежи (Росмолодежь). Конкурс входит 
в линейку президентской платформы «Россия – страна воз-
можностей». «Большая перемена» проводится при поддержке 
министерства просвещения РФ и министерства науки и выс-
шего образования РФ.

Сафия Кумышева была в числе первых 150 победителей 
«Большой перемены», которые отправились в «Путешествие 
мечты» из Санкт-Петербурга во Владивосток (обратно само-
летами Владивосток-Москва-Нальчик). Совсем недавно она 
вернулась из путешествия. Впечатлений, по ее собственным 
словам, на всю жизнь!

- Это Байкал, это нерпы танцуют, это – мечеть в Казани, 
это – Енисей за моей спиной… - Сафия «листает» экран своего 
телефона, показывая мне фотографии. – Вы не думайте, я не 
первый раз за пределы республики выезжаю, я даже за грани-
цей была, но, когда я смотрю на карту и вижу, где Нальчик, а 
где Владивосток, я сама себе не верю, что проехала через всю 
страну – невероятно огромную и интересную. Семнадцать 
дней в поезде, я семнадцать ночей «прожила» на верхней 
полке вагона, я увидела полтора десятка городов России и 
десятки интереснейших и красивейших мест, познакомилась 

с огромным количеством замечательных людей, привезла пол-
чемодана сувениров и подарков – у меня к концу путешествия 
чемодан не закрывался из-за них, пришлось звать на помощь 
двух проводников вагона. 

Нет, ну я знала, конечно, что живу в огромной стране, но 
одно дело видеть ее на карте, а другое – проехать ее всю. 
Когда я в Чите ложилась спать, в моем родном Нальчике уже 
рассветало. От Владивостока до Москвы лететь на самолете 
9 часов! Девять часов на самолете, представляете?! А потом 
до Нальчика еще.

В путешествие мы на поезде отправились из Санкт-Петер-
бурга. Это специальный поезд «Большой перемены», обору-
дованный с учетом комфорта для всех, кто на нем едет. Пять 
плацкартных вагонов занимали мы – победители «Большой 
перемены», в каждом вагоне – по 30 человек, «боковушки» 
оставались свободными, чтобы нам было не очень тесно. Было 
еще два образовательных вагона, там для нас мастер-классы 
разные проводили, лекции, встречи, два вагона с душевыми, 
несколько вагонов-ресторанов, вагон с медиками, со съемоч-
ными группами, организаторами – в общем, довольно-таки 
большой поезд и полностью наш.

Программа маршрута была построена так, чтобы ночью мы 
ехали, а днем выходили на разных станциях в разных городах 
на несколько часов и отправлялись на экскурсии. Иногда это 
занимало 2-4 часа, иногда весь световой день. В каждом городе 
нас встречали представители региональных команд «Большой 
перемены», и у тех, кто, как я, в этом конкурсе уже третий год, 
всегда в этих встречающих командах в разных городах оказы-
вались друзья. Мне так посчастливилось со своими подругами 
по прошлым «переменам» встретиться в двух городах. 

Нас очень тепло встречали в каждом городе и водили на 
самые интересные экскурсии. Что запомнилось особенно? 
Ой, это много всего перечислять! Байкал очень понравился – 
необыкновенная красота! Мы прибыли на станцию «Порт 
Байкал», катались по озеру на кораблике, ходили в нерпен-
тарий в Иркутске. Это как дельфинарий, но только там не 
дельфины дрессированные, а нерпы – такие хорошенькие! 
Они очень умные, оказывается, их можно дрессировать. 
Видели бы вы, как они танцуют вальс! Нижегородский 
кремль очень понравился – красивая крепость. Казань очень 
красивый город, но особенно всем понравился казанский 
Иннополис – это город-спутник Казани, такой наукоград 

или, можно сказать, умный город – там все на высоких тех-
нологиях. После экскурсии в Иннополис у нас все захотели 
стать «айтишниками», чтобы работать в таких городах и 
создавать их. А я не захотела, я своей мечте не изменю – буду 
журналистом-международником!

Хабаровск мне очень понравился, когда мы ехали по городу, 
я поймала себя на мысли, что город этот похож на Нальчик 
и Пятигорск одновременно. Не такой чистый и зеленый, ко-
нечно, но тоже симпатичный.

Самое большое впечатление на меня произвел Екатеринбург. 
Вот я иногда думаю: а если бы не в Нальчике, то в каком рос-
сийском городе я бы хотела жить? Нальчик – вне конкуренции, 
это самый красивый, чистый, зеленый и родной город, но если, 
допустим, его исключить. Некоторые мои друзья говорят сразу: 
«В Санкт-Петербурге», он многим нравится. Но не мне – там 
такие широкие улицы и проспекты, что я кажусь себе малю-
сенькой совсем и как будто теряюсь там. Москва? Пожалуй, да, 
это мой мегаполис. Но вот теперь у меня появился еще один 
фаворит – Екатеринбург. Очень интересный мегаполис со 
своей историей. Нас там очень хорошо встретили – наверное, 
вся региональная команда «Большой перемены» на вокзал 
пришла, и нам подготовили очень интересную экскурсионную 
программу, в том числе исторический квест по городу.

Вообще-то мы не каждый день проводили в экскурсиях по 
городам, были такие сутки, что мы все время ехали, не выходя 
из поезда, это по Сибири в основном, там такие огромные 
расстояния между городами! Нет, скучно не было, мы же 
учились, у нас своя образовательная программа была, в разные 
настольные игры играли, да просто болтали! Интернет был не 
везде, но я себе заранее накачала разных книг, игр, сериалов. 
Это только на первый взгляд кажется, что 30 человек в одном 
вагоне на 17 дней – «ой, как вы там, бедненькие!» Вовсе нет, 
ничего мы не «бедненькие». Тут вот реально подходила пого-
ворка «В тесноте, да не в обиде» – нам было интересно вместе, 
всегда было что обсудить, о чем поговорить. И еще у нас такие 
классные вожатые были, что особо и не давали скучать. У 
нас не было атмосферы поезда, это, знаете, когда незнакомые 
люди едут в одном вагоне, смотрят в окно и скучают, у нас 
была атмосфера детского лагеря отдыха с образовательными 
моментами и интересными экскурсиями.

Оправдались ли мои ожидания от этого путешествия? 
Более чем! Я очень счастлива, что выиграла конкурс и смо-
гла отправиться в «Путешествие мечты». Я считаю, что это 
вообще самый правильный приз для победителей конкурса 
нашей возрастной категории. Старшеклассникам нужны 
деньги в качестве приза, ведь им уже надо задумываться о 
будущей профессии, а деньги можно вложить в образование, 
а нам еще пока рано об этом думать, еще время есть. А такое 
путешествие – это впечатления на всю жизнь.

Я не устаю повторять, как я благодарна «Большой перемене» 
и как она изменила мою жизнь. Три года подряд я участвовала 
в этом конкурсе. В первый год вышла в финал, но не выиграла, 
во второй – дошла до финала, и, наконец, в этом году стала 
победителем! Это были три самых насыщенных события года 
в моей жизни. Я побеждала и летала на крыльях счастья, я 
проигрывала, разочаровывалась и грустила, я познакомилась 
с разными интересными людьми, побывала в разных горо-
дах, я несколько раз была в моем любимом, самом лучшем 
лагере – «Артеке». Кто бы мог поверить, что всего три года 
назад, я думала, что «Артек» этот только вафли в красно-го-
лубой упаковке, про настоящий «Артек» – Детский центр – я 
вообще ничего не знала. Я жила самой обычной жизнью и не 
догадывалась, сколько возможностей может дать «Большая 
перемена»! Если бы кто-нибудь три года назад сказал мне, 
что у меня будет все, что есть сейчас, что я увижу и узнаю так 
много интересного и что у меня даже интервью будут брать, 
я бы в жизни не поверила!

Гюльнара Урусова.
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Из-за семейных 
разногласий
Следователи главного следственного управления СК 
России по СКФО возбудили уголовное дело в отношении 
жителя КБР, подозреваемого в подготовке заказного 
убийства.

Как сообщила пресс-служба СКР, оперативникам ГУ МВД 
России по СКФО и УФСБ России по Ставропольскому краю 
стало известно о том, что житель КБР Арсен Шиготов ищет 
исполнителя убийства. 

Мужчина на почве давних семейных разногласий хотел 
избавиться от мужа родной сестры, убийство которого он 
оценил в 1,8 миллиона рублей. Правоохранители разработали 
комплекс оперативно-розыскных мероприятий, в роли «кил-
лера» выступил условный исполнитель, который действовал 
под контролем оперативных сотрудников.

Шиготов передал «киллеру» информацию о жертве, 300 
тысяч рублей на приобретение оружия и всего необходи-
мого для исполнения убийства, а также 100 тысяч рублей в 
качестве аванса.

После инсценировки убийства заказчику было предъявлено 
фото с «места преступления». Удостоверившись в исполне-
нии заказа, Шиготов передал лицу, выступавшему в роли 
киллера, 1,4 миллиона рублей, после чего незамедлительно 
был задержан.

В отношении Шиготова, который заключен под стражу, 
возбуждено уголовное дело по статье «Приготовление к убий-
ству по найму» УК РФ. Ее санкция предусматривает вплоть 
до пожизненного лишения свободы. 

Угрожал лишением 
родительских прав
Следственные органы возбудили
уголовное дело в отношении сотрудника
полиции, которого подозревают в том, что он
получил взятку от местного жителя, угрожая ему 
лишением родительских прав.

По данным следствия, в конце августа 2023 года участковый 
уполномоченный отдела МВД России по Черекскому району 
во время проверки условий проживания малолетних детей из 
неблагополучной семьи в селении Герпегеж обнаружил, что 
дети фактически находятся без присмотра.

Полицейский убедил хозяина дома, что, если ему не будут 
переданы 100 тысяч рублей, то он составит протокол об ад-
министративном правонарушении, после чего поднимет на 
заседании комиссии по делам несовершеннолетних вопрос о 
лишении мужчины родительских прав.

Мужчина согласился на требование полицейского, но по-
просил время на то, чтобы собрать деньги. При передаче части 
взятки в размере 70 тысяч рублей участковый был задержан 
сотрудниками УФСБ России по КБР.

В отношении него возбуждено уголовное дело по статье 
«Получение должностным лицом взятки, совершенное с 
вымогательством взятки» УК РФ, санкция которой предус-
матривает до 12 лет лишения свободы.

В пресс-службе МВД по КБР сообщили, что при под-
тверждении вины сотрудника полиции, он будет уволен из 
органов внутренних дел по отрицательным основаниям, 
а его руководители будут привлечены к дисциплинарной 
ответственности.

Завышенная 
реконструкция
Следователи полиции возбудили уголовное дело в 
отношении предпринимательницы, подозреваемой в 
мошенничестве при реконструкции автодороги.

Как сообщила пресс-служба МВД по КБР, по версии следст-
вия, в 2022 году руководитель коммерческой организации во 
время проведения реконструкции автодороги в Эльбрусском 
районе изготовила акты приемки, в которые внесла ложные 
сведения, завысив объемы использованных материалов, их сто-
имость, а также указав не выполненные в реальности работы.

Проведенная строительно-техническая экспертиза установи-
ла, что стоимость фактически невыполненных работ с учетом 
завышенных затрат составила более двух миллионов рублей.

В отношении подозреваемой возбуждено уголовное дело 
по статье «Мошенничество, совершенное в особо крупном 
размере» УК РФ, санкция которой предусматривает до десяти 
лет лишения свободы.

Банкир похитил 
средства вкладчиков
Генпрокуратура РФ направила в суд уголовное дело в 
отношении банкира из КБР, которого обвиняют в 
хищении средств вкладчиков на сумму свыше 580 
миллионов рублей.

Как сообщила пресс-служба управления Генпрокуратуры 
РФ по Северо-Кавказскому и Южному федеральным округам, 
по версии следствия, руководитель кредитных организаций с 
января 2009 года по апрель 2020 года похитил денежные сред-
ства более 70 граждан и двух юридических лиц, полученные 
им для размещения по вкладам и погашения кредиторской 
задолженности. Общий размер причиненного им ущерба 
превысил 580 миллионов рублей.

Мужчине предъявлено обвинение по статье «Мошенничество, 
совершенное в крупном и особо крупном размере» УК РФ, сан-
кция которой предусматривает до десяти лет лишения свободы.

Уголовное дело направлено для рассмотрения по существу 
в Нальчикский городской суд.

Работал без лицензии
Прокуратура КБР направила в суд уголовное дело в 
отношении директора коммерческой организации, 
обвиняемого в незаконном предпринимательстве.

Как сообщила пресс-служба надзорного ведомства, по 
версии следствия, в период с 2021 по 2022 год учредитель 
и генеральный директор коммерческой организации по 
поставке тепловой энергии и горячего водоснабжения без 
наличия лицензии на осуществление деятельности в области 
промышленной безопасности осуществлял эксплуатацию 
взрывопожароопасных и химически опасных производствен-
ных объектов «Сеть газораспределения». 

В результате предприниматель незаконно извлек доход на 
общую сумму свыше 17 миллионов рублей. Ему предъявлено 
обвинение по статье «Осуществление предпринимательской 
деятельности без лицензии, сопряженное с извлечением 
дохода в особо крупном размере» УК РФ, санкция которой 
предусматривает до пяти лет лишения свободы.

Уголовное дело направлено в Черекский районный суд для 
рассмотрения по существу.

«Урок позитива»
на новой площадке
В нальчикской СОШ №19 имени Героя Советского Союза 
Алима Байсултанова провели «Веселые старты». Так в 
школе отметили окончание строительства спортивной 
площадки. 

«Площадка построена в рамках реализации в Кабарди-
но-Балкарии мероприятий по обновлению материально-
технической базы для организации занятий физкультурой 
и спортом в образовательных организациях в 2023 году 
по федеральному проекту «Успех каждого ребенка» наци-
онального проекта «Образование», - рассказала директор 
СОШ №19 Ирина Темрокова. – Строительство объекта 
мы начали в конце прошлого учебного года, и теперь наши 
учителя физкультуры могут проводить полноценные уроки 
на свежем воздухе, ведь на площадке можно заниматься 
мини-футболом, волейболом, баскетболом и другими под-
вижными играми».

К праздничным эстафетам готовились все: спортсмены – в 
каждой команде было по 10 человек – оттачивали скорость и 
сноровку, болельщики занимались изготовлением плакатов, 
обдумывали, какие еще атрибуты могут пригодиться для 
поддержки одноклассников. В итоге в арсенале ребят ока-
зались различные дудки, свистки, погремушки и, конечно, 
хорошее настроение. 

Участие в соревнованиях, которые проходили под девизом 
«Мы за здоровый образ жизни», вместе с учениками 3-х и 4-х 
классов принимали и родители. Сначала взрослые помогали 
детям не нарушать правила на старте-финише, а после им 
пришлось с детьми соревноваться. В этом споре в упорной 
борьбе победа осталась за младшим поколением, зато родите-
ли вспомнили, как нужно приседать и отжиматься. Кстати, на 
следующий день они почувствовали, что заниматься спортом 
нужно регулярно, чтобы мышцы болели не так сильно. 

По итогам эстафет первые места заняли команды 3«Б» и 
4«А» классов, но грамотами были отмечены все классы и 
родители.

«Урок позитива». Именно так все участники турнира на-
звали прошедшие в бегах, прыжках и ведении мяча 40 минут 
и тут же попросили администрацию школы устраивать такие 
мероприятия как можно чаще. 

Происшествия / Право

Фиксировать любые контакты с коллекторами
Заместитель руководителя Управления ФССП по КБР, заместитель главного 
судебного пристава КБР Олег Эфендиев на брифинге в Нальчике рассказал
о работе, проводимой с коллекторами.

По его словам, коллекторы, согласно 
законодательству, могут как выступать 
представителями банков и микрофи-
нансовых организаций, так и самосто-
ятельно выкупать у них долги и высту-
пать уже в качестве самостоятельных 
кредиторов. Свою деятельность они 
могут осуществлять  путем личных 
встреч с должниками, телефонных 
звонков, текстовых, голосовых сооб-
щений и почтовых отправлений. При 
этом коллекторам запрещены любые 
контакты в ночное время: в рабочие 
дни с 22 до 9 часов, в нерабочие празд-
ничные дни с 20 до 8 часов. Телефон-
ные звонки могут осуществляться 
один раз в день, но не чаще двух раз 
в неделю, любые сообщения – не 
чаще двух раз в день. Кроме того, им 

запрещено применение любых  угроз 
жизни и здоровью граждан, пор-
чи и уничтожения имущества, а так-
же унижение  чести и достоинства и 
оказание психологического давления. 
Эфендиев отметил, что любой гражда-
нин, права которого были нарушены 
коллекторами, может обратиться в 
службу судебных приставов. Он ре-
комендовал столкнувшимся с непра-
вомерными действиями коллекторов 
фиксировать любые контакты, в том 
числе осуществлять видеосъемку 
при личных встречах, записывать 
телефонные переговоры, фиксировать 
переписки и поступающие сообщения. 
Все это в дальнейшем может стать 
доказательством неправомерных дей-
ствий коллекторов.

По данным замруководителя ведом-
ства, на сегодняшний день в республике 
не зарегистрировано ни одной коллек-
торской организации, но в 2023 году с 
жалобами на деятельность коллекторов 
обратились 33 жителя КБР. Сотрудники 
УФССП по обращениям граждан возбу-
дили четыре административных дела, по 
остальным не хватило доказательной 
базы. В результате три  организации 
привлечены к административной от-
ветственности. Каждой из них назначен 
штраф в размере 50 тысяч рублей. 

Эфендиев также отметил, что дол-
жники по истечении  четырех месяцев 
имеют  право отказаться от любых 
контактов с коллекторами, для этого 
достаточно будет направить заявление в 
кредитную организацию, перед которой 
есть задолженность, и в дальнейшем они 
могут взаимодействовать с коллектора-
ми только в судебном порядке. 

Сайт ДУМ КБР: www.kbrdum.ru
Дату действительного наступления и окончания месяца

по хиджре следует уточнять.

Октябрь 
Фаджр

Утр. 
Шурук
Восход

 Зухр
Обед. 

Аср
Икинды

Магриб 
Вечер. 

Иша 
Ноч.

1 Вс 04:32 06:02 12:06 15:19 17:51 19:31
2 Пн 04:33 06:03 12:05 15:17 17:49 19:29
3 Вт 04:35 06:05 12:05 15:16 17:47 19:27
4 Ср 04:36 06:06 12:05 15:15 17:45 19:25
5 Чт 04:37 06:07 12:05 15:14 17:43 19:23
6 Пт 04:38 06:08 12:04 15:12 17:42 19:22
7 Сб 04:39 06:09 12:04 15:11 17:40 19:20
8 Вс 04:40 06:10 12:04 15:10 17:38 19:18
9 Пн 04:42 06:12 12:03 15:08 17:36 19:16

10 Вт 04:43 06:13 12:03 15:07 17:35 19:15
11 Ср 04:44 06:14 12:03 15:06 17:33 19:13
12 Чт 04:45 06:15 12:03 15:04 17:31 19:11
13 Пт 04:46 06:16 12:02 15:03 17:30 19:10
14 Сб 04:48 06:18 12:02 15:02 17:28 19:08
15 Вс 04:49 06:19 12:02 15:01 17:26 19:06
16 Пн 04:50 06:20 12:02 14:59 17:25 19:05
17 Вт 04:51 06:21 12:01 14:58 17:23 19:03
18 Ср 04:52 06:22 12:01 14:57 17:21 19:01
19 Чт 04:54 06:24 12:01 14:56 17:20 19:00
20 Пт 04:55 06:25 12:01 14:54 17:18 18:58
21 Сб 04:56 06:26 12:01 14:53 17:17 18:57
22 Вс 04:57 06:27 12:01 14:52 17:15 18:55
23 Пн 04:59 06:29 12:01 14:51 17:14 18:54
24 Вт 05:00 06:30 12:00 14:49 17:12 18:52
25 Ср 05:01 06:31 12:00 14:48 17:10 18:50
26 Чт 05:02 06:32 12:00 14:47 17:09 18:49
27 Пт 05:04 06:34 12:00 14:46 17:08 18:48
28 Сб 05:05 06:35 12:00 14:45 17:06 18:46
29 Вс 05:06 06:36 12:00 14:44 17:05 18:45
30 Пн 05:08 06:38 12:00 14:44 17:03 18:43
31 Вт 05:09 06:39 12:00 14:43 17:02 18:42
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«Пять колец» – с Первыми!

Выходной всей семьей
Субботний день для многих стал настоящим семейным праздником: 23 сентября
в Нальчике прошел «Семейный выходной» – досугово-познавательная анимационная 
программа, организованная Молодежным центром КБР при поддержке министерства
по делам молодежи республики.

Суббота. Для многих – выходной день. 
Можно никуда не спешить и поваляться в по-
стели, например. Но не всем по душе пассив-
ный отдых, и для таких активных, а главное 
дружных семей был организован настоящий 
праздник – «Семейный выходной». 

В 10 утра у подножия горы Большая Кизи-
ловка оживленно: организаторы и волонтеры 
занимаются последними приготовлениями, 
а главные участники этого события – дети и 
их родители – уже не теряют времени даром: 
кто-то играет в мяч, кто-то решил сразиться 
с друзьями в настольный футбол, а самые ма-
ленькие расположились на удобных площад-
ках вместе со своими мамами и собирают паз-
лы, рисуют… «Нас сюда пригласили, супруг 
с волонтерами здесь работает, - рассказывает 
мама двоих малышей Юлиана. – Пока ждем 
официальное открытие, но нам уже очень 
нравится! Все вместе, рядышком, весело и 
с пользой проводим время. Папа наш будет 
сегодня петь со сцены, поддержим его. А пока, 
вон: дети разноцветные уже от мела – как 
увлеченно рисуют». Мы не стали отвлекать 
маленьких Темира и Викторию, у них важное 
дело – создание шедевра в самом разгаре!

Девочка с мамой стоят у баскетбольного 
кольца: дочка бросает мяч, мама подает. «А 
сын мой играет с мальчишками в волейбол, - 
говорит их мама Лена. – Нам в нашей школе 
сказали, что будет такое мероприятие, мы из 
гимназии №14. Сын больше любит спорт, а 
дочке творчество интереснее, но, как видите, 
сейчас и ей захотелось спортом заняться. 
Наверное, побудем здесь до самого вечера, 
столько интересного тут для детей».

Пока на сцену еще не вышли ведущие ме-
роприятия и приглашенные гости, там собра-
лась группа ребят с их руководителями. Кто 
это такие? А это ребята из Скадовска! Дети 
всех возрастов вместе со своими воспитате-

лями тоже окунутся в атмосферу семейного 
праздника. «Кажется, сегодня что-то будет 
прикольное!» – говорит Маша. «Мы очень хо-
тим пойти на 1000 ступеней, сегодня обещали 
поход. В прошлом году мы ходили, нам очень 
понравилось, вот еще пойдем» - радуется 
Лиза. «И угощения!» – напоминает Арина. 
«Поскольку у нас дети разного возраста, кто-
то понял, куда мы сегодня идем, кто-то нет, но 
интересно и любопытно было всем. Быстро 
собрались, пришли, мы тут в числе первых, я 
смотрю! Очень нравится все: много игр, об-
щение, природа. Красота!» – делится своими 
впечатлениями воспитатель Анна Галищева. 

Успели «разогреться», пофотографировать-
ся? А теперь все вместе на зарядку становись! 
Руководить зарядкой будут серьезные люди: 
на сцену выходят двухкратный чемпион 
России по вольной борьбе Малик Шаваев, се-
ребряный призер первенства Европы Осман 
Шадов и чемпион России и мира по самбо, 
председатель Федерации самбо КБР Олег 

Бабгоев. Да, с такими тренерами утренняя 
разминка взбодрит без всякого кофе! Все про-
снулись, разогрелись? Теперь групповое фото 
со спортсменами, и… дорогу малышам! Для 
них своя анимационная программа вместе 
с группой «Пинибум». Дети и их родители 
встали в круг и давай танцевать, петь, играть. 

Ну а теперь, когда все точно успели пере-
знакомиться и подружиться друг с другом – 
самое время отправляться на площадки: для 
тихих ценителей прекрасного – площадка для 
рисования, собирания пазлов, раскраски и 
лепки. Тем, кто хочет проводить время поак-
тивнее – бадминтон, настольный теннис. Бу-
дущие туристы отправляются на мастер-класс 
по сборке и разборке палаток. Туда, конечно, 
отправились почти все папы с сыновьями. А 
для мам – тренинг «Взаимодействие детей и 
родителей». 

За это время подтягиваются все, оставив-
шие заявки на участие в празднике. Впрочем, 
людей явно больше: провести семейный вы-
ходной захотели и случайные прохожие, и с 
семьями, и в одиночку. Что ж, в настоящей 
семье рады гостям, здесь примут радушно 
всех желающих.

Совсем скоро – «гвоздь программы» се-
мейная игра под названием «Если дружно, 
если вместе!» – приглашаются все семьи, 
независимо от возраста и состава! Кричалка? 
Девиз? Эмблема семьи? Готовы? На старт! 
Внимание! Марш!

Игра «зажгла» всех, и, похоже, взрослым 
поиграть-посоревноваться давно хотелось: 
столько азарта, выложились на полную! А 
главное – как слаженно работают все члены 
семьи. Вот так и становятся победителями!

Но это пока половина пути. Впереди – 
поход. Организаторы предложили три мар-
шрута: для самых спортивных – маршрут №1 
«1000 ступеней», туда поведет опытный гид 
Дмитрий Горбушин, а для тех, кто предпо-
чел бы просто приятно провести время на 
свежем воздухе – маршруты №№2 и 3: вокруг 
третьего и четвертого озер. Перед стартом 
ученый секретарь Национального музея 
КБР Аксана Гукемух рассказала интересные 
факты об этих маршрутах. Теперь это будет 
не только приятная, но еще и познавательная 
прогулка.

Распределяются группы, скоро в поход! А 
для тех, кто предпочел бы остаться – площад-
ки все так же открыты.

«Побольше бы таких мероприятий! – де-
лятся мамы, оставшиеся «на базе» со сво-
ими малышами. – Мы отлично проводим 
время! Раньше мы в таких мероприятиях не 
участвовали, это что-то новое, очень инте-
ресно все, и надеемся, такие встречи станут 
традицией».

И вот «семьи-туристы» возвращаются из 
похода. Здесь их ждет концертная программа 
и семейный пикник. 

Но на этом семейный выходной не закон-
чился: как же без награждения сильнейших, 
ведь старались целыми семьями! Самые 
дружные, самые стойкие получили медали, 
сертификаты, памятные подарки. А проиг-
равших здесь нет, ведь у всех есть главная 
награда – любимая семья.

Алена Докшокова.

Еще одно первичное отделение «Движения Первых» открылось в 
Кабардино-Балкарии, теперь – на базе Академии спорта «Пять колец». 

Академия «Пять колец» давно 
стала точкой притяжения молодых, 
спортивных, активных, а 21 сентя-
бря здесь собрались самые-самые: 
в этот день состоялось торжест-
венное открытие первичного отде-
ления Российского движения детей 
и молодежи «Движение Первых». 

«Первых» отличает стремление 
к победе, желание стать лучшей 
версией себя, ответственность, и 
все это – на благо родной страны. 
Такие ориентиры – главные и в 
мире спорта. Но не только спор-
тсмены собрались в этот день в 
Академии – «Движение Первых» 
открыто для всех: «Здесь в Акаде-
мии будет новая ячейка Движения!» 

Участники РДДМ и их наставни-
ки, дети и их родители – в амфитеа-
тре Академии собрались самые от-
зывчивые и неравнодушные, люди 
с горящими сердцами. Со словами 

приветствия и поздравлениями 
перед собравшимися выступили 
почетные гости – друзья Движения. 

Открыл торжественную часть 
мероприятия министр по делам 
молодежи КБР Азамат Люев: «Се-
годня происходит очень значимое 
событие: мы открываем очередное 
первичное отделение «Движения 
Первых», и здорово, что это про-
исходит именно здесь, в Академии 
«Пять колец», где ребята показыва-
ют свои достижения и в спорте, и 
в жизни. Одним из приоритетных 
направлений Движения является 
открытие первичных отделений 
не только на базе образовательных 
организаций, но и других учрежде-
ний: молодежной политики, спорта, 
культуры. Большие надежды возло-
жены на это Движение, его поддер-
живают на самом высоком уровне: 
президент нашей страны возглавил 

наблюдательный совет этой органи-
зации, глава республики возглавил 
координационный совет. Мы видим 
сегодня неподдельный интерес мо-
лодых людей, школьников к этому 
движению. Надеюсь, мы все будем 
Первыми. В добрый путь!»

Много теплых слов прозвучало 
от высоких гостей и принимающей 
стороны – главы местной админи-
страции с. Кенже Эдуарда Степа-
нова, руководителей спортивных 
федераций Сафарби Таова, Олега 
Бабгоева, председателя региональ-
ного отделения ВФСО «Динамо» 
КБР Залима Гаданова, директора 
кенженской школы №20 Маи Асла-
новой, директора СевКавНИИГиПС 
Жамала Бакуева. Все они единодуш-
но выразили главную мысль: «То, что 
мы сейчас вложим в детей – такие 
плоды мы будем пожинать завтра». 

Директор Академии спорта 
«Пять колец» Амир Ахметов, обра-
щаясь к собравшимся, подчеркнул: 
«Этот дом принадлежит детям. Он 
создан для того, чтобы наши дети 
приходили сюда, получали знания, 
оттачивали свое мастерство, при-
носили пользу обществу. Сегодня 
здесь присутствует много уважа-
емых людей. Не имеет значения, в 
каком направлении мы работаем, 
мы решаем общие задачи. Желаю 
всем детям, чтобы у вас было свет-
лое будущее. Успехов Движению! А 
мы чем можем – всегда поможем». 

Председатель регионального от-
деления «Движение Первых» КБР 
Аслан Шипшев своим рассказом о 
детстве, которое проходило в Кен-
же, создал по-настоящему теплую, 

семейную атмосферу. И это неуди-
вительно, ведь Движение – дейст-
вительно как одна большая дружная 
семья. «Мы созданы для вас, ребята, 
чтобы быть вам полезными. У нас 
в Движении есть 12 направлений 
деятельности – каждому найдется 
занятие по душе. У нас красивая 
команда, замечательные наставники. 
Вместе мы многого добьемся!»

Затем перед гостями выступили 
артисты – и взрослые, и дети. Певец 
Атмир Кумышев исполнил зажи-
гательные песни на родном языке, 
и невозможно было удержаться от 
танцев! С музыкальным подарком 
выступил юный участник Движения 
Заур Барагунов, а Варвара Ло-
моносова – активистка «Движе-
ния Первых» из города Прохлад-
ного – очаровала слушателей своим 
сказочным исполнением песни.

На этом торжественное меропри-
ятие не закончилось, ведь пора на-
градить лучших! За неравнодушие 
и профессионализм благодарность 
вручили директору школы №20 
Мае Аслановой. За особые успехи в 
образовании, активную жизненную 
позицию и достижения в области 
науки, искусства и спорта были 
награждены и ученики школы. 

Свои награды также получили 
и спортсмены – благодарности за 
достигнутые успехи в избранных 
видах спорта и активную жизнен-
ную позицию. 

Эти фанфары и аплодисменты – 
вам, активисты и их наставники!

О школе №20 в этот день говори-
ли много. «Мы влились в Движение 
с самого начала, на базе нашей 

школы открыли одну из первых 
первичек, - рассказывает Зарина 
Татарова, советник директора по 
воспитанию СОШ №20. – Мы всегда 
рады поддержать Аслана Шипше-
ва – выходца из нашего села – и его 
команду. У нас активные ребята, мы 
работаем с детьми, вместе мы хотим 
быть в Движении! Почему сегодня 
мы все в Академии «Пять колец»? 
Мы за здоровый образ жизни, наши 
ученики занимаются здесь спортом. 
Это замечательное место, здесь так 
много спортивных площадок для 
детей, для них открыты большие 
возможности для развития!»

И в этот торжественный день 
Академия открыла свои двери для 
всех желающих: в спортзалах про-
ходили мастер-классы, где ребята 
могли попробовать свои силы в раз-
личных видах спорта. Но не только 
спорту был посвящен сегодняшний 
день: в шатрах, разбитых у амфи-
театра Академии, расположились 
площадки, где проходили мастер-
классы по созданию мультфильмов, 
оказанию первой медицинской 
помощи, а также креативная пло-
щадка «свободный мольберт», где 
опытные наставники преподавали 
азы живописи ребятам. 

Тем временем почетные гости 
мероприятия были приглашены на 
посадку «Дерева Первых» – символа 
рождения новой ветви Движения.

Но и это еще не все! На террито-
рии Академии была организована 
квест-игра: 5 станций, 5 команд, в 
каждой – по 5 участников. Победи-
телю – приз! 

А финалом праздника стал фут-
больный матч. Кто победил? Конеч-
но же, победила дружба!

Диана Алиева.
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Любить детей и открывать их таланты

В восемь через девять лет

Нальчикская Детская школа искусств имени Казаноко Жабаги (ДШИ №2) празднует 
свое 30-летие. В честь этой даты в Музее изобразительных искусств им. А. Л. Ткаченко 
открылась выставка, на которой представлены работы и учащихся школы, и 
преподавателей.

Министр просвещения и науки КБР Ан-
зор Езаов, открывая экспозицию, заметил, 
что в век беспилотников мы уже понимаем 
значение культуры, которая олицетворяет 
человека и открывает его сущность. Езаов 
добавил, что в музей он пришел прикоснуться 
к прекрасному и поблагодарить педагогов и 
детей: «Педагогам – благодарных учеников, а 
школе – процветания!»

Обладатель множества ученых степеней – 
от кандидата технических наук до академика 
Международной кадровой академии Феликс 
Хараев вспомнил, как открывалась школа: 
«Тогда я был мэром Нальчика, мы переселили 

юношескую библиотеку на Шогенцукова, от-
ремонтировали ее здание и передали школе». 
Хараев отметил, что сейчас много говорят о 
реформе образования, и предложил способ, 
как его «привести в порядок»: «Открывать 
школы искусств!» Феликс Ахмедович объя-
снил, что именно школы искусств открывают 
в детях таланты, растят и воспитывают их. 

Председатель нальчикского Совета жен-
щин Лидия Дигешева поздравила педагогов 
и учеников школы с 30-летним юбилеем. 
Председатель Союза художников КБР Жанна 
Канукова, в свою очередь, отметила, что в 
школе действительно любят детей: «Я это знаю 
как мама двоих учеников этой школы. Здесь 
детей не загоняют в рамки, здесь открывают их 
таланты. Школу надо расширять – в ней есть 
и педагогические, и человеческие ресурсы».

Директор Методического центра по худо-
жественному образованию КБР Беслан Бер-
беков подчеркнул, что школу и достижения 
ее учащихся можно считать общим успехом 
и министерства просвещения и науки КБР, 
и министерства культуры республики. Он 
также поблагодарил Феликса Хараева за 
инициативу, которая так удачно воплотилась: 
«Небольшой центр превратился в школу, 
которая теперь реализует профессиональные 
программы, а ее учащиеся регулярно побе-
ждают на конкурсах».

Директор ДШИ №1 Людмила Темирканова 
поздравила коллег, пожелала им мира и добра. 
Приехала поздравить коллектив и учащихся 
школы и директор нарткалинской ДШИ Рави-
да Карданова. Директор ДШИ №2 Айшат Ку-
нижева рассказала, что школа начала работать 
в 1993 году, когда «все вокруг разваливалось»: 
«Хараев открыл нашу школу, и под лозунгом 

«Многознание, многоумение» мы работаем 
много лет. С чего начинается возрождение 
национальной культуры? С ремесел! У нас 
работали и работают замечательные мастера 
и педагоги, и наша цель – сохранить и про-
должить нашу культуру. Здесь мы выставили 
работы и детей, и педагогов. Все не умести-
лось, и мы выбрали самое лучшее». Директор 
школы рассказала о важности возрождения 
национальной культуры, перечислила имена 
известных художников и мастеров, которые 
в ДШИ №2 учились или работали. Затем 
выпускница школы Агнесса Тхагалегова, 
которая уже сама преподает в ней, поздравила 
коллег-преподавателей и учеников: «Айшат 
Юсуфовна как мама нас любила, приходила 
на занятия, общалась с нами. Спасибо вам!»

Преподаватель школы Светлана Гацолаева, 
в свою очередь, отметила, что рада работать 

в этом коллективе, где все друг друга любят 
и поддерживают. И рассказала о технике 
валяния из шерсти, которой обучает детей, 
используя для картин шерсть австралийского 
мериноса, которую покупают преимуще-
ственно в Италии и Германии. Гацолаева 
заметила, что техника эта известна многим, 
но обычно на валяных полотнах изображают 
цветы. Преподаватель и ее ученики решили 
усложнить задачу, делая многоцветные валя-
ные пейзажи – горы, долины, леса.

Директор музея Елена Ремхен сообщила 
присутствующим, что выставка будет рабо-
тать до 15 октября, а в музее за это время пла-
нируется проведение четырех мастер-классов. 
Первый из них будет посвящен изготовлению 
керамики.

Нелли Соо.
Фото Т. Свириденко.

Театр юного зрителя представил премьеру спектакля «У ковчега в восемь» по пьесе 
Ульриха Хуба.

Немецкий актер, режиссер и драматург 
Ульрих Хуб написал ее в 2006 году в ответ на 
предложение одного немецкого издательства 
создать пьесу на религиозную тему для сов-
ременных детей.

Пьеса так удалась, что незамедлительно 
была удостоена театральных наград, а коли-
чество ее постановок не поддается счету. В 
России ее поставили десятки театров, среди 
которых был и нальчикский ТЮЗ. 

Первая постановка основателя и руководи-
теля театра Аскера Налоева была осуществле-
на за счет гранта Союза театральных деятелей 

России, полученного ТЮЗом летом 2013 года 
– тогда коллектив из КБР занял второе место 
в грантовом конкурсе СТД, обойдя 90 коллек-
тивов. Пьесу, премьера которой состоялась в 
феврале 2014-го, публика встретила с триум-
фом, а одну из ролей в ней сыграл сам Налоев.

Спектакль 2023 года – отнюдь не восста-
новленная постановка. Это новая, переосмы-
сленная работа, как будто ставил ее другой 
режиссер. 

Единственной схожестью можно назвать 
один штрих. Девять лет назад в Первом Пин-
гвине, которого, собственно, и играл Налоев, 

точнее, который был бенефисом Налоева, 
просматривалось многое от великого Чарли 
Чаплина, благодаря органичному сочетанию 
комического, сатирического, драматического 
и даже трагического. А герои новой версии 
спектакля и гримом, и игрой отсылают к 
другим артистам. Первый Пингвин в ис-
полнении Алима Сибекова очень похож на 
Питера О’Тула, известного своеобразным 
характером и непростыми отношениями с 
друзьями. А Третий Пингвин, сыгранный 
Ильей Юсуповым, и драматической работой, 
и отличной пластикой напоминает великого 
мима Марселя Марсо. 

Хороша Анастасия Сторожева, принявшая 
эстафету от своей выдающейся предшествен-
ницы в роли Голубки Ирины Одинцовой: 
трудно поверить, что посланницу с оливковой 
ветвью сыграла та же актриса, что исполняет 
роль любимого юным зрителем Буратино. А 
это ли ни главное подтверждение убедитель-
ности проделанной над образом работы? И 
не это ли главный знак зрительской призна-
тельности и признания?

Татьяна Шурышкина, повторившая свою 
роль Второго Пингвина, стала единственной 
исполнительницей из прежнего актерского 
состава. Впрочем, слово «повторившая» упо-
треблять не совсем верно, так как Шурышки-
на не воплотила повторно старого персонажа, 
а сыграла нового. Непонятно как, но ее герои-
ня все делает по-другому: движется, говорит, 
смотрит, даже хихикает. Прошло девять лет, а 
Второй Пингвин не повзрослела, а наоборот, 
смотрится по-девчоночьи и выглядит орга-
нично в компании молодых актеров. Браво, 
Татьяна! Можно все-таки зайти в одну и ту 
же роль дважды, и второй раз сделать это 
по-новому, без самоповторов и автоплагиата.

«Молодежность» вообще свойственна 
постановке 2023 года. Она приобрела яркое 
музыкальное оформление, явно пришедшееся 
по сердцу публике, стала короче, динамичнее 
и понятнее не только подросткам, но и детям, 
заканчивающим начальную школу.

Да, и пьеса, и книга выполнявшего «социаль-
ный заказ» Ульриха Хуба, и первая постановка 
Налоева являются произведениями, анализи-
рующими теологические вопросы. Есть это и 
в новой постановке, но религия не является 
главной и центральной темой: теперь на пер-
вый план выдвинулись вопросы взросления 
и роста, ограничений и нового мышления. 
Нашлось место и для юмора и иронии.

И весь этот разговор о таких сложных, даже 
для взрослых и умудренных опытом людей, 
ведется просто, легко, ненавязчиво. Нет упор-
ного стремления кому-то что-то навязать, вну-
шить, доказать в острой дискуссии. Действо 
проходит без назидания и морализаторства, 
в форме интересного повествования, в ходе 
которого молодые милые пингвины играют, 
шалят, мирятся, дерутся, танцуют, пытаются 
понять, что хорошо, а что плохо. И как в на-
стоящей жизни, здесь не обходится без слез, 
без грусти, без испытаний, проверяющих на 
прочность дружбу и саму человечность, и даже 
без конца света. 

Но заканчивается все хорошо. «У Ковчега 
в восемь» – это тот ценный вид спектакля, 
когда между сценой и залом происходит 
прекрасно ощущаемый, чуть ли не видимый 
энергообмен: на сцене в финале воцаряется 
теплая и добрая атмосфера, а зал до самого 
конца сидит в напряжении, после которого 
наступает счастье, что все кончилось хорошо.

И хотя в спектакле в споре о существова-
нии Бога нет конечной точки, зрители, даже 
самые юные, приходят к пониманию, что 
всегда необходимо жить по законам доброты 
и уважения друг к другу, чтобы сохранить 
свою человечность и душу. 

Именно это и драматург, и режиссер пред-
лагают каждому человеку – заглянуть в собст-
венную душу. А что каждый в ней обнаружит, 
это уже его личное дело. 

И, кстати, совершенно неудивительно, что 
с каждым разом и этот взгляд, и оценка уви-
денного могут меняться. Что абсолютно не 
исключает возможность того, что через энное 
количество времени мы сможем увидеть но-
вую трактовку истории с ковчегом.

Наталия Печонова, фото автора.
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Учунуулукъ

«Сакъланмагъан 
болумлагъа тюшгенлеге 
болушургъа излейме»
Таппасханланы Фэриде Тёбен Чегемде ёсгенди, Нальчикде биринчи номерли гимназия 
школну айырмалы бошагъанды. Аны Бир къырал сынаулада болдургъан жетишимлерин 
да белгилеп айтырчады. Сёз ючюн, обществознаниядан – 89, бирси дерследен да 
сексенден аслам балла алгъанды. Аллай эсеплерини себеби бла уа Москваны къырал 
университетини юристлени хазырлагъан факультетини бюджет бёлюмюне кирирге онг 
чыкъгъанды. Быйыл ол экинчи курсну бошагъанды. Биз аны бла студент жашауну бла 
жаш тёлюню юсюнден ушакъ этгенбиз.

Чэнджащэ щыуэркъым 
Iуэтэж

Лъэхъэнэ жыжьэм 
къыщожьэ

Хас эр жылэм, лъэпкъым я зэIущIэ 
нэхъыщхьэщ, хэку, жылагъуэ Iуэхухэр 
щызэфIахыу; лIакъуэ псэукIэм и щIэинщ. 
Иужьрей зэманым хэкурыс, хэхэс адыгэ 
жылагъуэ зэгухьэныгъэхэм, КIахэм (Адыгей 
Республикэм) и Парламентым я фIэщыгъэцIэу 
къокIуэ.

Хасэ IуэхукIэ нарт эпосым къыхэщыр зы 
жыпхъэм иткъым: зэм жеIэ хасэм зи лъэ 
вакъэ изылъхьэр екIуалIэу, зэм цIыхубз 
мыкIуэу. Ар, дауи, хасэм къикIуа гъуэгуанэм 
и лъэхъэнэ щхьэхуэхэу арагъэнщ. ЭпосымкIэ 
уIэбэмэ, Хасэм тхьэхэри хэту къокIуэ – 
Тхьэгъэлэдж, Лъэпщ, Амыщ, Мэзытхьэ сымэ. 
Ауэ эпосым нэхъыбэу къыхэщыр нартылIхэр 
щытепщэ хасэращ, абы фыз хэмыту, уеблэмэ 
хасэм фыз щIэупщIэнкIэ емыкIуу къыщыхэщ 
щыIэщ.

А р  г у р ы I у э г ъ у э щ :  п а т р и а р х а т ы р 
здытепщэ эпосым и шыфэлIыфэ къещтэ 
хасэ институтми. Нарт хасэм и тхьэмадэри 
пщIэшхуэ зиIэ нартылIщ – зэм Нэсрэн 
ЖьакIэу, зэм Уэзырмэсу, зэм Бадыну, Алыджу, 
зэм нэгъуэщIу къокIуэ.

Нарт хасэм мыхьэнэшхуэ иIэт Нарт Хэкур 
зэпэщу псэунымкIэ. ПIалъэкIэ ящI Нарт 
хасэм къыщаIэтырт хэкум, нарт лъэпкъым 
я Iуэху куэд: хэкур бийм щыхъумэнри, 
гъавэ щIэнри, Iэщхъунри, тхьэмыщкIагъуэ 
къалъысам зэрыпэщIэтынри, къащIэхъуэ 
щIэблэр гъэсэнри, къ.

Пэкъуэ бзаджащIэм нартхэм я тхьэмадэ 
Нэсрэн ЖьакIэ ихьу бгым щыкIэриIулIэкIэ, 
нартхэм хасэ зэхуашэс, Нэсрэн ЖьакIэ 
Батрэзыр кIэлъагъэкIуэну траубыдэ. Абы 
ещхьу Нарт хасэм унафэ ещI Тхьэгъэлэдж 
къарита ху жылэр хъума зэрыхъунымкIэ. 
Жылагъуэ Iуэхум къыдэкIуэу, Нарт хасэм 
щаухэс дэтхэнэ зы нартми цIыхугъэу, нэмысу, 
щэн-зекIуэкIэу хэлъын хуейр.

Хасэ унафэр псоми я унафэт. Хасэ унафэр 
умыгъэзэщIа - емыкIуэшхуэт, бгъэзэщIа – 
щIыхь, пщIэ къыпэкIуэрт.

Х а с э р  л ъ э х ъ э н э  ж ы ж ь э  д ы д э 
къызэрыщежьэм и щыхьэту нарт эпосым 
нэгъуэщIи къыхощ. Нартхэм хасэ щхьэхуэ 
траухуэрт жьыр зэраукIыжу щыта пасэрей 
хабзэжьым. Нарт хасэм джэгу, санэхуафэ 
щащIт, я зэш щытрагъэурт, шурылъэс 
щыджэгурт.

«Нартхэм я хасэм сытхэр щыхъыбар?» 
жиIэу Сэтэней щыщIэупщIэкIэ, Сосрыкъуэ 
жеIэ:

Нартхэ я хасэм сыкIуащ,
«Шурылъэс къэджэгу», – къыщызжаIэм,
Шурылъэс сыджэгуащ,
Щыблэ уэкIэу сыгъуахъуэри
Батырыбжьи къысхуахьащ,
Си лIыхъужьыбжьэми сыкъефэри,
Сэри сыкъэкIуэжащ.
Нарт эпосым къызэрыхэщымкIэ, хасэр 

лъэхъэнэ  жыжьэ дыд эм къыщожьэ. 
Хуэбгъэфащэ хъунущ лIакъуэр цIыхубзымкIэ 
(анэмкIэ) къыщалъытэу щыщытам щыIауэ. 
Ар нэсу пхуэмыгъэбыдэми, абы и лъэужь 
къыхощ кIахэ тхыгъэ гуэрхэм – ныуэ 
хасэ, ныхас (нэуэжь, фыз хасэ) жи1эу яхэт 
псалъэхэм, абыхэм ятеухуа IуэрыIуатэхэм. 
Ныуэ хасэм и гуащэу щытар Алыджхэ я 
гуащэрауэ жеIэ.

Эпосым нэхъыбэу къых эщыр Нарт 
хасэращ. Ныхаси Нарт хаси зы зэман 
зэдыщыIау э пху теубыдэркъым. Нэхъ 
тыбогъэчыныхь япэщIыкIэ ныхасэ щыIарэ 
иужькIэ, цIыхухъум бжьыпэр иубыда нэужь, 
абы и пIэ лIы хасэ - Нарт хасэ – къиувауэ.

«Хасэм» нэмыщIу, эпосым ущыхуозэ 
«зэхуэс» мыхьэнэр иIэу иджыри зы псалъэм 
– пэкIу. «УзытекIуэм пэкIум ухегъэн» 
жых уиIэ пса лъэжьми языныкъу эх эм 
мыхьэнэуэ кърагъэкIымкIэ, «узыщымысхьу 
махуэ къэс щыптIагъэ щыгъыным цIыху 
зэхуэсышхуэм урихыхьэжыфынкъым» 
жыхуиIэу аращ.

Пащты Мадинэ.

Пасэ зэманым зы адыгэ къуажэ гуэрым 
пщащ э дах ащ э д эс т,  IэсяткIэ  едж эу. 
Хъыджэбзыр зэрыдахэм къищынэмыщIауэ, 
икIи Iущт, икIи губзыгъэт. Пщащэм и 
шэгъуэ щыхъум, лъыхъухэр хузэблэкIыу 
щIидзащ. Абыхэм нэхъ ерыщ екIуау э 
щIалитI яхэтт.  Зыр, АлийкIэ зэджэр, 
хуэкъулейуэ псэурт, и адэм и чэнджэщи 
хуэныкъуэу къимылъытэу щхьэзыфIэфIт. 
И дуней тетыкIэмрэ и Iуэху щIэкIэмрэ 
дагъуэ гуэри хуэпщIыну апхуэдэтэкъым, 
ауэ Алий и гъащIэр езым иухуэжмэ, нэхъ 
къищтэу арат. Мыдрейр, Аслъэн, адэншэу 
къэхъуат, щIалэ екIу къищIыкIат, сыт 
хуэдэ IуэхукIи къикIуэтынутэкъым, гъэсат, 
укIытэ зыхэлът.

Iэ сят  къыхихын у р къых у эмыщIэу 
хэплъэгъуэ ихуащ. Сыт Iэмал, сыт хэкIыпIэ? 

Гупсысэщ-гупсысэри, хэкIыпIэ гъэщIэгъуэн 
къигъу этащ… ЩIалитIри къриджэри 
яжриIащ: «ТIури сигу фыкъыдохьэ, фи 
лIыгъэр згъэунэхунурэ, итIанэ сыфхэдэнущ. 
Сэ сызыдэкIуэнум шищ къысхуишэн хуейщ, 
щыри фIыцIабзэу, я натIэм вагъуэ хужь 
зырыз иту, я фIалъэ лъакъуэхэр хужьыбзэу. 
А лъэIур зыгъэзащIэм, шыхэр си пщIантIэм 
къыдэзыхуэм, срищхьэгъусэщ. ПIалъэу зы 
тхьэмахуэ фызот».

«Уэлэхьи, абы фIэкIа къытпамыубыдмэ, 
ар мыIуэху, си кIэн къикIауэ собж, мылъкум 
х у эмыщIэр э  зэ фIимыгъэкIыфр э  мы 
дунеишхуэм теткъым», - жиIэри, Алий унэм 
игъэзэжащ. Аслъэн гупсысэу утыку къинащ, 
къызрищэхун мылъку бгъэдэлъкъым. «Сыт 
иджы сэ хэкIыпIэу сиIэр?» - и щхьэ мыгъуагъэ 
хуехьыж.

«Ей, си щIалэ, - и адэм и псалъэхэр игу 

къокIыж, - сэ дунейм сехыжми, ущIэгузэвэн 
щыIэкъым, ныбжьэгъу пэж куэд сиIэщ. Сыт 
хуэдэ Iуэху къэмыхъуами, абыхэм я деж кIуэи, 
уи гукъеуэ ехьэлIэ». 

Аслъэн и адэм нэхъ и ныбжьэгъуфI дыдэу 
щыта Iэлбэч деж макIуэ. 

- Еблагъэ, щIалэфI, сыту си гуапэ къэпщIа 
укъызэрыкIуамкIэ. Си ныбжьэгъум и 
быныр сысейм хуэдэкъэ! ЖыIэт, сытым 
укъысхуихьами, си гуапэу сынодэIуэнщ, - 
къыпежьащ ар.

Iуэхур зыIутыр, зэрыщыт дыдэм хуэдэу, 
Iэлбэч хуиIуэтащ. Алий зэредэуэгъури 
гуригъэIуащ. 

- Уа, си щIалэ, апхуэдэш зы тхьэмахуэм 
къриубыдэу къэбгъуэтыну тыншкъым, 
ау э щыхъукIэ,  абыи зы х экIыпIэ иIэ 
хъунщ. Уи насыпым кърихьэкIауэ солъытэ. 
Шэшэным укIуэнщи, мыпхуэдэ къуажэм 
си ныбжьэгъу щIалэ дэсщ, СаидкIэ еджэу. 
Сэ узгъэкIуауэ жыIэ, абы и шэщым шищ 
щIэтщ сысейуэ, а узыхуейм хуэдэ дыдэу. 
Ах эр къэпх у нщи у къэкIу эжынщ,  д э 
мыдэкIэ уи хьэгъуэлIыгъуэр зэрыдэтхыным 
зыхуэдгъэхьэзырынщ. 

И адэм и ныбжьэгъум с элам гуапэ 
ирихыжри, Аслъэн Шэшэным кIуащ.

Шищыр зэщхьыркъабзэрэ, зы анэм 
къилъхуа фIэкIа умыщIэну, Аслъэным 
къихури къэсыжащ. Зы тхьэмахуэ пIалъэр 
дэкIри, Алий зыри имыгъуэтауэ, и щхьэр 
фIэхуауэ къекIуэлIэжащ. Iэсият дахэр 
зыхуэфащэм ишэри, хьэгъуэлIыгъуэр 
тхьэмахуэкIэ зэхэтащ.

Псалъэм ипэ гупсысэр итын хуейщ. 
«Чэнджащэ щыуэркъым» жыхуаIэрщ ар… 

Тэнащ Хьэжымырзэ. 

- Фэриде, сен юристлени хазырлагъан 
ызны сайлагъанса. Бюгюнлюкде жаш тёлю-
ге бу усталыкъны сейири недеди?

- Школда окъугъанымда къалай эсе да об-
ществознание дерсни бегирек жаратханма. 
Бу илмуну юсю бла адам кесини къаллай 
эркинликлери барлыгъын билирге да болады. 
Жашауда инсанны терслиги да болмагъанлай 
окъуна, сакъланмагъан къыйын болумлагъа 
да тюбейди. Быллай кезиуде адамгъа болуш-
лукъ этерге сюеме.

Юрист усталыкъны жамауатны арасында 
даражасы да барды. Ала тюрлю-тюрлю орга-
низациялада, правону сакълагъан бёлюмледе, 
халкъла аралы компаниялада, башха къырал 
учреждениялада да кеслерине иш табаргъа 
боллукъдула. Бу усталыкъны сайлагъанны 
ишсиз къалырма деген къоркъууу боллукъду 
деп айталлыкъ тюйюлме. 

Хар зат адамны кесини къолундады дерге 
сюеме. Ишинги иги билсенг, сени аллынга 
келгеннге къайгъырып болушлукъ да этсенг, 
адамла хурмет берип, багъалагъан да этерик-
диле. Къайсы усталыкъда да алгъа итиниу-
люк, тюзлюк, ачыкъ ниетлилик керекдиле.

- Къыралыбызны эм белгили окъуу юй-
леринден биринде, уллу шахарда билим 
алгъан жаш адамныча, къаллайладыла 
сезимлеринг?

- Айтханымча, къыйын эсе да, окъууума кёл 
салама. Бирсиледен артха къалмай, програм-
маны тамамлайма. Биринчи курсда ата, анама, 
юйге тансыкъ да болгъанма. Аны себепли 
айгъа бир кере юйге келип да тургъанма. 

Элде тау сууну татыуу окъуна манга баш-
хады. Ашны юсюнден айтсакъ да, биз юй-
реннген хантла – ала башхадыла. Хычинлени 
къалай да кесибиз этерге кюрешсек да, этни 
уа мында сюйгенингча тапмайса.

- Сенден сора да, таулу къызла, жашла уа 
бармыдыла анда билим алгъан?

- Хау, бардыла. Сёз ючюн, тенг къызым 
Жанатайланы Азинат Тырныауузданды. Ол 
филология факультетде окъуйду. Бир бири-
бизден узакъ болмай турабыз, китапханагъа, 
неда парк тийресине бирге барыучубуз. 
Экибиз да тауча сёлешебиз бирге болгъан 
заманда.

Мында окъугъан малкъарлыланы бла къа-
рачайлыланы «Землячество» деген аралары 
барды. Анда тюрлю-тюрлю тюбешиулеге, 
жыйылыулагъа да къатышабыз. Бизни ре-
спубликаны бла Къарачайны представитель-
стволары бир тюрлю жыйылыу хазырласала, 
алагъа болушабыз, «Элбрусоидни» жумушла-
рына, бирси окъуу юйлени «Землячествола-
рына» да къатышабыз. 

Быллай тюбешиуле жаш тёлюге адет-тёре-
ни, миллет тепсеулени, тилни унутмазгъа, 
бир бирге хурметни кючленирине себеплик 
боладыла. Азинат назму окъуса аллай тю-
бешиуледе, анга сюйюп тынгылайбыз. Ол 
асламысында Къулийланы Къайсынны 
чыгъармаларын тауча айтады. Ёз тилибизде 
жырлагъанла да бардыла, тепсегенле да алай.

Кёп болмай ёзден адетни юсюнден тюбе-
шиу болгъанды. Анда аслам затны билгенме. 
Тёрелерибизге да сейир этгенме. «Неме оюн» 
деген ат бла къуралгъан оюнда нарт сёзле-
ни, айтыуланы, энди аз жюрютюле баргъан 
сёзлерибизни, ангыламланы эшитесе. «Неме 
оюнда» жаланда адет-тёрелени угъай, мада-
ниятны, санатны, спортну, кинону юсюнден 
да барады сёз. 

- Къаллайды бюгюннгю жаш тёлю?
- Мен алай сунама – ол ариу къылыкъда юй-

реннген, таза ниетде ёсген тёлюдю. Ала окъур-
гъа, билим алыргъа да сюедиле. Бир бирге 
не заманда да болушургъа хазыр болгъан 
къылыкълары да хурметге тийишлиди. 

Аны бла бирге уа бусагъатдагъы жаш 
тёлю алгъан билимин жашауда хайырланып, 
жамауатха хайыр келтирирге, жетишимли 
болургъа да излейди. Дагъыда бир затны чер-
тирик эдим – ала алгъадан да къайсы жолну 
сайларыкъларыны сагъышын эте да биледиле. 
Ол ышан а заманны бошуна оздурмазгъа, 
жетишимли болургъа да себепликди.

Сора Чегем чучхурлагъа, тамаша табийгъа-
тыбызгъа келирге, кёрюрге эмда билирге из-
легенлери боладыла. Абадан тёлюлери мында 
бола тургъанларыны юсюнден айтып, артда 
кеслери да келирге мурат этедиле.

Хычинлерибизге да сейирлери уллуду. Ол 
жукъа къалай болады, аны ичин тылыгъа къа-
лай саласыз деп сорадыла. Кёргюзтгенибизден 
сора уа, тенг къызыбыз энди Таганрогга юйге 
барсам, анда адамларыма этип сыйларыкъма 
деп да айтханды.

- Бош заманынгы уа къалай хайырланаса?
- Белгилегенимча, окъууум тынч тюйюлдю. 

Артха къалмаз ючюн дерслеринги къадалып 
тамамлагъанлай турургъа тюшеди. Биринчи-
экинчи курсда илму бла кюреширге къоймай-
дыла. Аны сылтауу недеди десегиз, профильли 
предметле аз боладыла. Бирси дерсле уа 
асыры кёпдюле, аны ючюн а программада 
берилген ишлени тамамлагъан къыйынды.

Энди ючюнчю курсда илму бла кюреширге 
да сюеме. Ол сынам жыйышдырыргъа ахшы 
себеплик этерикди. Бакалавриатны бошасам 
а, магистратурагъа Москваны юристлени 
хазырлагъан къырал академиясына барыр-
гъа излейме (МГЮА). Окъуууму таууссам а, 
республикагъа къайтыргъа сюеме.

Бош заманым болса, фотоаппарат бла сурат 
алыргъа сюйюучюме. Табийгъатны, сейир ар-
хитектура магъаналы мекямланы жаратама. 
Китапланы асламысында тауча окъуйма. Ме-
чиланы Кязимни, Къулийланы Къайсынны, 
Зумакъулланы Танзиляны лирикалары бюгюн 
жазылгъан кибикдиле.

Малкъар халкъ жомакъланы сабийлигим-
ден жаратама. Аланы окъуй, бир акъылгъа 
тюшюнесе, бир затха юйренмей къалмайса. 
Андан ары уа не боллукъ болур деп сакъла-
гъан да сейирди. Андан къалса уа, детектив-
лени окъуйма.

Ушакъны Трамланы Зухура 
бардыргъанды.

Фэ фщIэрэ?
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27 сентября – Всемирный день туризма

Настоящие шедевры и творческие открытия

Нам любые дороги дороги
Всемирный день туризма – праздник, который 27 сентября отмечают практически во 

всех странах мира. И если около 100 лет назад совершить путешествие могли лишь люди 
зажиточные, то сегодня этот вид отдыха доступен каждому. При этом не обязательно 
планировать какие-то дальние поездки. Можно просто выйти за город в новой компании. 

Совершить такой поход предложили всем 
любителям пеших выходов в министерст-
ве курортов и туризма КБР. В преддверии 
праздника на перевал Обзорный группу по-
вел вице-президент Федерации альпинизма, 
скалолазания и спортивного туризма КБР 
Борис Гумаев. 

В Курортном сквере собрались школь-
ники, студенты и госслужащие, которым 
предстояло стать участниками относительно 
небольшого путешествия для начинающих. 
Независимо от количества туристов – их в 
этот раз было 8 – и сложности маршрута, 
соблюдаем все правила – регистрируемся в 
журнале и проходим инструктаж. 

«Мы решили, что Всемирный день туризма 
мы должны встретить в походе. Он рассчитан 
на 5 часов максимум, протяженность похода 
около пяти километров, - рассказал Борис 
Гумаев. – Идти будем не быстро, наша задача 
просто дойти, по дороге сбросить немного 
лишнего веса, оставить в лесу все наши го-
родские заботы и в хорошем расположении 
духа вернуться обратно». 

Дорога с набором высоты около 800 метров 
началась от Курортного сквера в сопровожде-
нии спасателя первого класса Эльбрусского 
высокогорного поисково-спасательного от-
ряда Мазана Киштыкова. Конечной точкой 
маршрута будет поляна, откуда открывается 
панорама курортной зоны Нальчика, при 
ясной погоде оттуда можно увидеть Казбек 
и Главный Кавказский Хребет. 

Группа прошла по улице Гаджимагомедова, 
миновала дачный поселок и вышла на поле. 
Пока туристы перекусывали, Борис Мазиро-
вич делился воспоминаниями: «Здесь в свое 
время сеяли капусту, урожай собирали огром-
ный, можно было три Нальчика накормить».

Миновав лесной массив, через два часа 
после старта группа достигла цели. Правда, 
увидеть всю красоту не получилось – погода 
была не совсем обзорной, но какой там был 
аромат мяты… А за красивыми видами было 
решено сюда вернуться. 

Не остались в стороне от путешествий и 
ребята из молодежного клуба Русского ге-
ографического общества «Альтаир». Они, а 

также сотрудники министерства курортов и 
туризма КБР выехали в Верхнюю Балкарию. И 
это была не только туристско-краеведческая 
поездка, финальной точкой которой должен 
был стать замок Курнаят. В рамках проекта 
«Дорогами Победы» участники экспедиции 
посетили памятные места Черекского района. 
Первая остановка у въезда в Кашхатау. Здесь 
в братской могиле похоронены воины 875-го 
полка Второй гвардейской стрелковой диви-
зии. Сотрудники районной администрации, 
представители ветеранских и поисковых 
организаций рассказали ребятам о крово-
пролитных боях, проходивших на окраинах 
села в конце октября 1942 года. Возложив 
цветы к обелиску, экспедиция отправилась 
в Бабугент. Подробности тех страшных дней 
ребята узнали от местных жителей, которые 

бережно хранят память о солдатах, защи-
щавших от врагов стариков, женщин и детей. 
Участники экспедиции возложили цветы и к 
памятнику в Верхней Балкарии, после чего 
вышли на маршрут. 

«Замок-крепость Курнаят – уникальный 
фортификационный памятник средневе-
ковья, - рассказал руководитель клуба РГО 
«Альтаир» Тенгиз Мокаев. – Он, к сожа-
лению, плохо сохранился, но вместе с тем 
Курнаят является историко-культурным 
объектом федерального значения, пред-
ставляет интерес и с точки зрения туризма, 
этнографии, археологии, внедорожного 
туризма».

Поход планировался по двум тропам – к 
крепости по динамичной тропе с большим 
набором высоты, а обратно уже по автодо-
роге. Но начавшийся дождь внес коррективы, 
сразу пошли по дороге. 

Член РГО, краевед и педагог Чомай Гиляев 
поблагодарил организаторов за то, что для 
похода они выбрали не знаменитую башню 
Абаевых: «Черекское ущелье широкое, чтобы 
увидеть его атмосферность, нужно пойти в 
горы. Курнаят – уникальный объект, хотя и 
забытый. Он еще раз доказывает, что наши 
предки умели выбирать места для жизни». 

И в этом участники похода убедились, 
поднявшись к замку. Ветер то разгонял, то 
нагонял облака, но здесь красиво в любую 
погоду. Здесь Тенгиз Мокаев более подробно 
рассказал об этой постройке: «Есть фотог-
рафии XIX века, на которых можно увидеть 
масштабы крепости, оценить ее стратегиче-
ское значение». 

Такая локация на карте разработанного 
Минкурортов республики внедорожного 
маршрута «Горная Кабардино-Балкария» 
интересна не только с точки зрения непо-
средственно туризма. «Это история, куль-
тура, этнография, - отметил заместитель 
министра курортов и туризма КБР Асланби 
Шхагапсоев. – А сегодняшний совместный 
с «Альтаиром» выход показал, насколько 
такие маршруты интересны молодежи. Мы 
обязательно продолжим такую практику».

З. Суанова.

В рамках празднования 95-летия образования курорта Нальчик в спа-отеле «Синдика» 
устроили конкурс профессионального мастерства поваров санаторно-курортного 
комплекса Кабардино-Балкарии «Вкусный санаторий». Организаторы – Минкурортов 
КБР и предприятия санаторно-курортного комплекса – посвятили его
Всемирному дню туризма. 

В числе участников представители сферы 
общественного питания санаториев «Горный 
родник» (капитан команды, шеф-повар Муха-
мед Шериев), «Маяк» (шеф-капитан Аминат 
Отарова), «Грушевая роща» (шеф-капитан 
Лиана Черкесова) и самого спа-отеля «Син-
дика» (шеф-капитан Джафар Шаде).

Оценивали команды член ассоциации ку-
линаров Северного Кавказа, победитель фе-
стиваля национальной кухни горных народов 
мира «Высокая кухня» Ануар Бжамбеев, пре-
подаватель специальных дисциплин Кабар-
дино-Балкарского торгово-технологического 
колледжа Марианна Маремшаова, лауреат 
премии главы КБР в номинации «Лучший 
блогер» Аслан Мазукабзов, председатель орг-
комитета и организатор межрегионального 
конкурса красоты и таланта для девушек 
на инвалидных колясках «Краса Кавказа» 
Ася Шидова-Ахриева, начальник отдела 
развития туризма министерства курортов и 
туризма КБР Виолетта Каскулова.

И все судьи после каждого этапа выстав-
ляли свои баллы в оценочных листах, что 
было нелегкой задачей с учетом немалого 
количества заданий и дегустировавшихся 
конкурсных блюд.

В рамках «Визитной карточки» капитаны 
команд провели самопрезентации и расска-
зали о своих санаториях. И это были весьма 
увлекательные рассказы, заинтересовавшие 
не только членов жюри, но и зрителей – вход 
на конкурс был свободным для всех желаю-
щих. Так, выяснилось, что Аминат Отарова 
много лет жила и работала в Красноярском 
крае. Влюбившийся в нашу республику, наши 
блюда и продукты, особенно в сыры, от кото-

рых у него настоящая зависимость, Джафар 
Шаде, чтобы получить заветную стажировку 
в родной Сирии, долго работал бесплатно. А 
стаж очаровавшего всех своей харизмой и 
влюбленностью в работу Мухамеда Шериева, 
радовавшегося возобновлению конкурса (он 
последний раз проходил в 2006 году), состав-
ляет 47 лет! 

Во втором этапе представители команд 
в течение 15 минут отвечали на вопросы 
письменного теста, посвященного технологии 
приготовления пищи. 

Почти часовое практическое задание со-
стояло в приготовлении салатов и холодных 
закусок из предоставленных организатором 
продуктов высокого качества. И стоит отме-
тить, что все команды досрочно справились 
с этой миссией. 

 «Домашним заданием» участников было 
представить две позиции: полезный десерт, 
который обязательно должен был содер-
жать яблоко, и национальное блюдо, при-
готовленное минимум на 10 человек. Здесь 
допускались авторские изменения, которые 
необходимо было обосновать во время за-
щиты «домашки».

Сказать, что стол каждой команды был 
потрясающе красив – это не сказать ничего. 
Повара и кондитеры нашей здравницы дока-
зали, что кулинария – настоящее искусство, 
в котором творятся настоящие шедевры и 
возможны творческие открытия. 

Традиционные национальные кушанья и 
безглютеновые десерты, диетические и ав-
торские блюда, сирийский кофе и кукурузная 
махсымэ, необычные сочетания и эклектиче-
ские добавления, старинные, малоизвестные 

рецепты и необычная подача, восхитительные 
ароматы и поистине райский вкус были по 
достоинству оценены публикой, которую 
организаторы и участники хлебосольно уго-
стили во время подсчетов судейской бригадой 
окончательных результатов.

В номинации «Творческий подход» лучшей 
признана команда «Синдики». Санаторий 
«Маяк» одержал победу в номинации «За 
попадание в яблочко». Лучший в номинации 
«Сохранение традиций» – санаторий «Горный 
родник». 

Ну а обладателем кубка «Самый вкусный 
санаторий», который вручил министр ку-
рортов и туризма КБР Мурат Шогенцуков, 
стала команда «Грушевая роща». Капитан 
Лиана Черкесова (на фото) рассказала, что 
готовить любит с детства: «Я сама из Чер-

кесска и приехала в КБР, чтобы учиться в 
Торгово-технологическом колледже. Окон-
чила его в 2015 году и осталась здесь жить. 
В «Грушевой роще» я проходила практику, 
и этот санаторий оставил у меня самые 
положительные впечатления. Они оста-
лись такими же после того, как я пожила 
в санатории и как гость. Я проработала в 
нескольких ресторанах – в некоторых по-
долгу, но в санаторий, запомнившийся мне 
своей красотой, ухоженностью, огромным 
опытом и квалификацией персонала, за-
мечательным, товарищеским отношением 
коллектива, всегда хотелось вернуться. 
Мое желание сбылось, я рада, что работаю 
здесь и что сегодня был высоко оценен труд 
нашего коллектива».

Наталия Печонова.
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Настольный теннис
В Нальчике прошел всероссийский турнир 
по настольному теннису, посвященный 
памяти заслуженного тренера РСФСР 
Арнольда Малиевского. 

В соревнованиях приняли участие спортсме-
ны в возрасте до 14 лет из Дагестана, Ставро-
польского и Краснодарского краев, Волгоград-
ской и Саратовской областей, а также КБР. 

Представитель нашей республики Ислам 
Ханцев, выиграв все пять поединков, стал 
победителем турнира в своей возрастной 
категории. 

Тренирует спортсмена Артур Кушхов.

Греко-римская борьба
Ауэс Гонибов стал бронзовым призером 
чемпионата мира по греко-римской борьбе 
в Белграде.

Наш спортсмен выступал в весовой катего-
рии до 82 кг и в четвертьфинальной схватке 
уступил будущему победителю соревнований 
из Азербайджана. Но в поединке за третье место 
Гонибов выиграл у действующего чемпиона мира 
Бурхана Акбудака из Турции со счетом 6:3.

Глава КБР Казбек Коков поздравил Гони-
бова, его тренерский штаб и всех жителей 
республики со столь высоким достижением.

Дзюдо
Девять спортсменов из Кабардино-
Балкарии стали победителями и 
призерами проходившего в Волгограде 
всероссийского турнира «Динамовская 
лига по дзюдо» на призы А.Н. Гулевского 
среди юношей до 18 лет.

В соревнованиях приняли участие почти 
100 представителей 11 регионов страны.

Трое наших ребят завоевали золотые 

медали турнира: Кантемир Арипшев (до 
55 кг), Тамерлан Кужев  (до 60  кг) и  Атхан 
Бичоев (до 66 кг).

Серебряными призерами стали Аслан 
Куготов  (до 46 кг), Имран Малкондуев (до 
50 кг), Амир Кочесоков (до 55  кг),  Амир 
Карданов (до 60 кг), Мухаммад Апиков (до 
66 кг) и Атмир Мамиев (до 73 кг).

Единоборства
Спортсмен из нашей республики стал 
победителем проходившего в Москве 
чемпионата мира ACBJJ по бразильскому 
джиу-джитсу. 

Эмир Тауков выиграл турнир в разделе 
no-gi в весовой категории до 60 кг среди 
спортсменов 14-15 лет – обладателей серо-
желтого пояса.

Тренируют бойца Залим Пшуков и Рустам 
Юнус.

Конный спорт
На территории Терского племенного 
конного завода прошли чемпионат и 
первенство Ставропольского края по 
выездке. 

В состязаниях принимали участие более 100 
спортсменов из Москвы, Санкт-Петербурга, 
Ставропольского края, Адыгеи, Дагестана и 
Кабардино-Балкарии.

Наша Салима Арамисова на этом турнире 
заняла три первых и одно второе место в 
конкуре. 

Ирина Башкинова дважды стала первой 
и столько же раз второй в выездке в общем 
зачете и по молодым лошадям.

Альфия Гериева заняла второе и третье 
места по выездке в общем зачете. 

Третьей в выездке в детском зачете стала 
Белла Битокова.

Безвольное поражение от «Победы»
ВТОРАЯ ЛИГА. ДИВИЗИОН «Б». 

ГРУППА 1.2 
Положение на 25 сентября

п/п Команды И В Н П РМ О
1. МАШУК-КМВ 10 8 0 2 19-8 24
2. ЛЕГИОН 9 5 3 1 15-7 18
3. АСТРАХАНЬ 9 4 2 3 15-10 14
4. СПАРТАК Нч 10 4 2 4 12-11 14
5. ДИНАМО-2 Мх 10 2 5 3 9-10 11
6. ПОБЕДА 9 2 0 7 8-17 6
7. АЛАНИЯ-2 9 1 2 6 11-26 5

ВТОРАЯ ЛИГА. ДИВИЗИОН «Б» 
ГРУППА 1.1

Положение на 25 сентября
п/п Команды И В Н П РМ О
1. КУБАНЬ ХОЛДИНГ 10 6 0 4 17-7 18
2. ДРУЖБА 9 5 2 2 6-8 17
3. РУБИН ЯЛТА 9 5 2 2 14-8 17
4. БИОЛОГ 9 4 2 3 10-6 14
5. СЕВАСТОПОЛЬ 9 4 2 3 9-12 14
6. СКА 10 3 1 6 8-13 10
7. ДИНАМО Ст 10 1 1 8 3-13 4

В пятерке
без изменений
Результаты матчей 26-го тура 
чемпионата КБР по футболу среди 
команд высшего дивизиона не принесли 
изменений в расстановку сил в первой 
пятерке.

Лидеры, как и тур назад, одержали над 
своими соперниками победы с крупным 
счетом. Больше всех – восемь голов – при 
этом забил «Родник», шесть на счету 
«Искры», а «Тэрч» ограничился пятью го-
лами. Спартаковские дублеры разгромили 
«Акбаш», а «Шагди» переиграл «Малку».   

Внизу таблицы произошло лишь одно из-
менение. «Дэкъушыкъуей», обыграв «Урух», 
обошел на очко «Псыгансу».

В споре бомбардиров с 28 голами лиди-
рует Руслан Балагов из «Шагди», 27 мячей 
на счету Мурата Бекбоева из «Родника», 26 
раз отличился Аслан Урусов из «Искры».

Результаты матчей 26-го тура: «Спартак-
дубль» – «Акбаш» 7:1; «Кенже» – «Исламей» 
2:0; «Дэкъушыкъуей» – «Урух» 2:0; «Черкес» 
– «Искра» 1:6; «Псыгансу» – «Родник» 1:8; 
«Шагди» – «Малка» 5:3; «Тэрч» – «Логоваз» 5:2.

«Родник» – 68 очков (24 матча), «Тэрч» 
– 64 (25 матчей), «Искра» – 62, «Спартак-
дубль» – 42, «Шагди» – 39 (по 24 матча)… 
«Дэкъушыкъуей» – 22, «Псыгансу» – 21, 
«Имран» – 12, «Бедик» – 0.

«Победа» (Хасавюрт) – «Спартак-Нальчик» 3:1 (3:1). Голы: Селяев, 4 (0:1), Майсултанов, 
15 – с пенальти (1:1), Ю. Курбанов, 19 (2:1), Майсултанов, 34 (3:1).
«Победа»: Султаналиев, Байсангуров (Манапов, 66), Ю. Курбанов, Хасбулатов (Ю. 
Вагабов, 82), Эльмурзаев (к), Жига, Керимов (С. Курбанов, 82), Майсултанов, Салимов 
(Махмудов, 66), Сальников (Магомедов, 68), И. Вагабов. 
«Спартак-Нальчик»: Кумыков, Кадыкоев (Блиев, 78), Березов, Далиев, Гогузоков, Хачиров 
(к), Топурия, Торосян (Хацуков, 68), Масленников, Селяев (Макоев, 61), Тлупов.
Наказания: Майсултанов, 11, Торосян, 12 – предупреждения.
Удары (в створ ворот): 10 (4) : 9 (7). Угловые: 8:4.
Лучший игрок матча: Залимхан Майсултанов («Победа»).
Судьи: Д. Набока (Краснодар), А. Головченко, Р. Головченко (оба – Ростов-на-Дону).  
23 сентября. Каспийск. Стадион «Анжи Арена» (поле №3). 52 зрителя. +23 градуса.

В матче с дебютировавшей в этом сезоне в 
турнире «Победой», которая потерпела шесть 
поражений подряд, болельщики нальчан 
вправе были ожидать от команды дежурных 
трех очков – все-таки спартаковцы борются 
за попадание в первую тройку. Но вышло все 
совсем по-другому.

Хотя начало встречи получилось на за-
гляденье: на 4-й минуте Селяев красивым 
финтом ушел от двух защитников и точно 
пробил низом в ближний угол от радиуса 
штрафной. Что случилось с командой после 
этого – большая загадка. В течение пяти 
минут гости пропустили два гола. Сначала 
Майсултанов реализовал пенальти, после 
того, как мяч попал в руку Кадыкоеву, а затем 
обычный навес с левого фланга завершился 
точным ударом Юнуса Курбанова в падении 
головой из-под Масленникова. 

А на 34-й минуте Майсултанов, которому 
защитники дали беспрепятственно пройти 
вдоль линии штрафной, добил гостей, офор-
мив дубль красивым обводящим ударом в 
дальнюю «девятку». Оправиться после такого 
спартаковцы так и не смогли. Более того, на 
последних секундах тайма они едва не пропу-
стили четвертый гол, но Вагабов из пределов 
штрафной пробил чуть выше перекладины.

Во втором тайме нальчане так и не смогли 
проявить бойцовских качеств, создав за 45 
минут только два момента. Опасный удар 
Торосяна, метившего в «девятку», отразил 
голкипер хозяев, а в самом конце Тлупов с 
трех метров не сумел пробить как следует. В 
итоге безвольное поражение от не хватающе-
го звезд с неба соперника, которое вызвало 
справедливую критику от болельщиков и 
осложнило шансы на попадание в тройку.

Результаты остальных матчей 11-го тура: 
«Машук-КМВ» – «Легион» 0:1; «Динамо-2» 
(Мх) – «Алания-2» 0:0.

Результаты матчей в группе 1.1: «Динамо-
Ставрополь» – «Дружба» 0:0; СКА – «Рубин 
Ялта» 1:3; «Севастополь» – «Кубань Холдинг» 
1:0.

В воскресенье, 1 октября, «Спартак» на 
своем поле сыграет с «Астраханью». Начало 
матча в 15 часов.

Вольная борьба
Исмаил Мусукаев из Кабардино-Балкарии (см. стр. 1) стал чемпионом мира по вольной 
борьбе. Предыдущую победу такого уровня одержал Билял Махов в 2010 году.

Турнир проходил в столице Сербии – Белграде, Мусукаев выступал в весовой категории 
до 65 кг в составе сборной Венгрии.

Напомним, что еще в 2019 году он сменил спортивное гражданство и стал выступать за 
венгерскую команду.

В Белграде Мусукаев в предварительных поединках одолел олимпийского чемпиона из 
Японии Такуто Отогуро, чемпиона мира Рахмана Амузадхалили из Ирана, а в финальном 
поединке встретился с Себастьяном Ривера из Пуэрто-Рико и победил его со счетом 11:0.

Вместе с золотой медалью чемпионата мира Исмаил завоевал и лицензию на Олимпийские 
игры в Париже. Как он сам заявил, победа на них является его следующей целью в спортив-
ной карьере.

С победой на чемпионате мира Мусукаева поздравил глава КБР Казбек Коков, который 
пожелал ему дальнейших успехов и новых выдающихся достижений. 22 сентября земляки 
устроили новоиспеченному чемпиону мира торжественную встречу в аэропорту Нальчика. 
Победителю вручили денежные сертификаты на 6 миллионов рублей, автомобили «BMW» 
и «Нива», а также ключи от квартиры в Нальчике.

Каратэ
В рамках Всероссийских юношеских игр 
боевых искусств в Краснодарском крае 
прошли соревнования по всестилевому 
каратэ, в которых участвовали около 
1000 спортсменов из 53 регионов страны.

Сборная Кабардино-Балкарии завоевала 
первое общекомандное место. В личном 
зачете серебряным призером стал Иван Сар-
гин, выступавший в весовой категории до 51 
кг. Бронзу в этом же весе завоевал Никита 
Чередник, а Александр Домницкий стал 
третьим призером в категории до 54 кг. 

Тренирует спортсменов Рустам Гудов.

Тхэквондо
Представители КБР успешно выступили 
на соревнованиях по тхэквондо 
(GTF), которые проходили в рамках 
Всероссийских юношеских игр боевых 
искусств.

Участниками турнира стали около 300 
спортсменов из 18 регионов страны.

В дисциплинах массоги и стоп-балл по две 
золотые медали завоевали Аза Ахмадова, 
Ислам Абазов и Ратмир Калмыков. 

По одной золотой и серебряной награде 
получили Самира Кашева, Кантемир Хато-
хов и Залим Кодзоков. Два серебра завоевала 
Самира Калова.

Победителями в дисциплине массоги ста-
ли Ясина Науржанова, Амина Ахмадова, 
Исмаил Сасиков, Эмир Мамхегов, Заурбек 
Пачев, Герман Трегубов и Алибек Гупсешов.

Вторые места заняли Русалина Сундукова, 
Салим Губашиев, Алан Шорданов, Инал 
Назранов и Магомед Кочкаров. 

На третью ступень пьедестала почета 
поднялись Камилла Макоева и Георгий 
Трегубов.

Бокс
Больше 50 боксеров из Карачаево-
Черкесии, Ингушетии, Северной Осетии, 
Ставропольского и Краснодарского 
краев, а также КБР приняли участие в 
проходивших в Нальчике Всероссийских 
соревнованиях среди спортсменов 18-22 
лет, посвященных Дню адыгов.

Представители нашей республики завоева-
ли девять медалей турнира.

Сильнейшими в своих весовых категориях 
стали Рустам Губжоков (до 54 кг), Рустам 
Хакуашев (до 60 кг), Анзор Макитов (до 63 
кг), Хажсет Агоев (до 67 кг), Мухамед Му-
дренов (до 71 кг), Юсуф Гижгиев (до 75 кг), 
Азнаур Юанов (до 80 кг) и Астемир Сенов 
(свыше 80 кг). 

Серебро на счету Алана Лиева (до 54 кг).

* * * 
Восемь медалей привезли боксеры из КБР 
с проходившего в Ставропольском крае 
турнира, посвященного памяти
Валерия Попова.

Его участниками стали больше 250 спорт-
сменов из Астраханской и Ростовской обла-
стей, Северной и Южной Осетии, Ингушетии, 
КБР и Ставрополья.

Победителями соревнований стали Дани-
ил Пак и Давид Подолякин. Вторые места 
заняли Казбек Сонов, Максим Боженко, 
Серафим Миронов, Егор Белевич, Руслан 
Мирзоев и Дмитрий Дугнист.

Все ребята – воспитанники прохладненской 
СШОР, их тренирует Александр Трепачко.

Шахматы
Больше 40 спортсменов участвовали в 
блиц-турнире по шахматам, который 
прошел в День адыгов в Нальчике.

Лучше всех на нем выступил Александр 
Козак, на втором месте оказался Давид Те-
мирканов, замкнула тройку лучших Фатима 
Шахмурзова.

Лучшим среди ветеранов стал Чамал Гедга-
фов, лучшим среди мальчиков – Эмир Текуев, 
среди юношей – Вячеслав Нартоков.

Футбол
В Ессентуках прошел межрегиональный 
турнир по футболу (в формате 8x8) Кубок 
Юга 2.0, победителем которого стала 
команда из Кабардино-Балкарии
«Черкес 07».

В соревнованиях приняли участие 16 ко-
манд со всего юга России.

«Черкес 07», одержав пять побед в пяти 
встречах, в финале встретился с пятигорским 
клубом «New Hills City», который является 
серебряным призером чемпионата мира 
AFL. И наши футболисты оказались сильнее 
соперников, победив со счетом 3:2 и завоевав 
главный приз – Кубок Юга.

Помимо этого, Алан Аслануко был признан 
лучшим защитником турнира, Батырбий 
Бекбоев – лучшим полузащитником, Тайму-
раз Абаев – лучшим ассистентом, Хамза Зуг-
гари – лучшим игроком, а наставник «Черкеса 
07» Тимур Пшихачев – лучшим тренером.

* * * 
В очередном туре Юношеской футбольной 
лиги (ЮФЛ) спартаковцы Нальчика в двух 
домашних матчах набрали только одно 
очко.

В младшей группе (Юг-3) нальчане дома 
уступили ставропольскому «Динамо-СУОР» 
со счетом 0:2, а их старшие товарищи сыграли 
со ставропольчанами вничью 1:1. Гол у спар-
таковцев на счету Ахмеда Кумышева.
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Красотой надо делиться
Далеко не каждый из учеников Елены Хейфиц становится певцом или музыкантом, 
но все до единого продолжают петь – если не профессионально, то в любительских 
коллективах и дома, в компании, и просто для хорошего настроения. Повзрослевшие 
хористы звонят ей из Москвы, Санкт-Петербурга и других мегаполисов, где учатся в 
самых разных вузах или уже работают, чтобы узнать, какие новости – у нее, в школе и 
в городе. А живущие в Нальчике, завидев свою преподавательницу на улице, перебегают 
дорогу к ней навстречу: «Елена Владимировна!» И приходят на ее занятия.

Руководитель хора «Глиссандо» Детской 
школы искусств №1, заведующая хоровым 
отделением школы Елена Хейфиц в свой день 
рождения услышала множество приятных и 
искренних слов от сотен учеников, многие из 
которых уже совсем взрослые. Она уверяет, 
что дети и музыка – это источник ее энергии 
и любви к жизни: «Юбилей – не слишком 
приятное слово. А выгляжу я молодо потому, 
что работаю с детьми, и это лучшее средство 
для сохранения молодости. И еще музыка…». 

День рождения Елены Владимировны не 
случайно привлек внимание такого количе-
ства людей, причем не только в Нальчике, 
поскольку хор «Глиссандо», которым гордит-
ся республика, практически ее детище. «Лю-
бимое!» - добавляет она. И знают коллектив 
не только на Северном Кавказе, поскольку 
он регулярно становится победителем и 
призером разнообразных конкурсов. «Для 
меня самый большой успех хора и мой – то, 
что дети с удовольствием бегут на занятия, 
приходят сюда и потом, закончив школу. Кто 
попадает в хор, как правило, уже от нас не 
уходит», - поделилась Хейфиц. 

В юности Елена и не предполагала, что будет 
работать с детским хором: «Многоголосье мне 
всегда казалось удивительным. Но хор я, еще 
учась в школе, не любила – петь хором каза-
лось мне неинтересным». В Грозном, где жила 
семья Елены, она после школы изучала теорию 
музыки, выучилась на концертмейстера. А 
однажды осталась наедине с хором, поскольку 
ей пришлось заменить заболевшего коллегу, 
и не знала, что с ним делать! И вот тогда, 
рассказывает Елена, уже переехав в Нальчик, 
она поступила в Институт культуры, чтобы 

научиться работе с певческим коллективом. 
Ее преподавателем стал Геннадий Гридасов, 
для которого хор – самое важное, что может 
быть у человека в жизни. Восхищаясь Грида-
совым, который и спустя столько лет продол-
жает преподавать и руководить вокальным 
коллективом, Лена Хейфиц поняла, что хор 
– это красиво, интересно и стоит твоих сил 
и времени. С благодарностью вспоминает 
она и других коллег: «Мне посчастливилось 
работать с Ларисой Бидовой. Мы работали 
в театральном отделении, она преподавала 
актерское мастерство и сценическое движение, 
а я восхищалась тем, как она увлекает всем 
этим детей. Мне очень хотелось работать с 
детьми так же, и я старательно перенимала ее 
приемы. Мы тогда начали ставить маленькие 
спектакли – музыкальные сказки, и это много 
дало и детям, и мне. Ларисы Бидовой уже нет 
с нами. А в позапрошлом году с хором мы 
создали мюзикл «Снежная королева» – и это 
моя память о ней, поскольку Лариса всегда 
мечтала поставить мюзикл». 

В ДШИ №1 когда-то работал брат Елены, 
ставший музыкантом, и ей тоже хотелось. И 
в 2000 году ее позвали туда работать, правда, 
с незначительной нагрузкой – теория музы-
ки и вокал. Тогда приходилось заниматься с 
детьми в филиалах, которые располагались в 
нескольких нальчикских общеобразователь-
ных школах и даже в Хасанье. Приступив 
к работе с хором школы искусств, Елена 
начала заниматься с малышами, потом была 
средняя группа, а последние 10 лет – стар-
шие, хор «Глиссандо». Хейфиц рассказала, 
что старается побольше ездить с детским 
хором, поскольку детям это много дает. Но, 

к сожалению, сложно с документальным 
оформлением поездок и, главное, с финанса-
ми – не каждый из родителей имеет возмож-
ность оплатить своему ребенку «гастроли». 
Поэтому хор ездит преимущественно по 
северокавказскому региону, благо фестивали 
часто проходят в Грозном, Пятигорске, Лер-
монтово, Прохладном: «В 2013 году наш хор 
выиграл окружной этап, и мы должны были 
ехать в Москву. К сожалению, не все родители 
смогли оплатить поездку, а везти на конкурс 
часть хора не имеет смысла. С тех пор мы 
мистическим образом постоянно занимаем 
вторые места». Вспоминая тех, кто помогает 
хору, Елена рассказала и про Людмилу Гуро-
ву, которая постоянно содействует поющему 
коллективу, обеспечивая транспортом: «Зна-
ете, когда видишь, что человек делает добро, 
хочется это как-то продолжать… Именно 
благодаря ей наш хор побывал в Кисловодске. 
А там работает удивительный дирижер Алина 
Мухамеджанова. Ее хор – это что-то потряса-
ющее, это космос! Я всегда старалась возить 
туда наших детей, чтобы они это услышали. А 
Людмила Гурова многим еще и издание книг 
помогает оплачивать».

Музыку Елена любила с детства. Отсчет 
своей «музыкальной истории» ее семья ведет 
с дедушки по маминой линии: он был уди-
вительно талантлив. Обладатель дисканта, 
«светлого» голоса, он с пяти лет пел в церков-
ном хоре, его ценили и «продвигали». Когда 
вырос, работал на телеграфе, и абсолютный 

слух позволял ему безошибочно записывать 
телеграммы. Затем – на железной дороге. 
Позже, в ссылке в Тайшете, ему пришлось 
трудно – но именно песни помогли выжить. 
Мама Елены – математик, папа – нефтяник 
со множеством хобби, первым вырастивший 
в Грозном фейхоа, но детей в этой семье 
обязательно учили музыке, и инициатором 
этого была мама. Поэтому брат Елены – 

скрипач, который считался скрипкой номер 
один Пятигорского театра оперетты, сестра 
Людмила, близнец Елены, тоже руководит 
детским вокальным коллективом в Санкт-
Петербурге. Елена рассказала, что они с 
Людмилой с детства все делают вместе: «У нее 
точно такое же образование, в Нальчике мы 
обе окончили Институт искусств, отделение 
хорового дирижирования, и полученные 
знания обеим очень пригодились: теорети-
ческая база способствует умению слышать и 
«разводить» многоголосье. Потом Людмила 
вышла замуж – и уехала в Петербург, и сейчас 
у нее детская вокальная ассоциация. Но мы, 
близнецы, всегда вместе, даже когда далеко 
друг от друга, и каждый день на связи».

Конечно, Елене тоже когда-то хотелось 
большого города и известной сцены, но 
семья, дети… Ее дочь Антонина стала ди-
зайнером, но тоже очень любит музыку, 
сейчас живет в Санкт-Петербурге – там 
она, аспирантка, одновременно учится и 
преподает. Елена рассказала, что дочь на-
чинала с музыки, но потом стало очевидно, 
что рисовать ей нравится больше. Кстати, 
рисовать любит и мама, а еще – печь тор-
ты. Это у Елены Владимировны от мамы, 
которая разрешала детям пробовать себя 
во всех занятиях, которые им интересны. 
Кстати, аналогичное хобби и у Людмилы. 
Сын Елены Хейфиц Роман закончил КБГУ, 
стал «айтишником», но все равно ему больше 
нравится творчество. В свободное время он 

играет на гитаре и ударной установке и до 
сих пор регулярно высказывает маме свое 
недовольство: «Ну почему ты не отдала меня в 
музыкальную школу?!!» Елена объяснила, что 
сын еще в поиске: ему дороги и компьютер, и 
музыка. «Муж говорит: не трогай, пусть ищет. 
Я тоже так думаю». Вспоминая своих учени-
ков, педагог говорит, что талантливых было 
много, но кого-то выделять обидно: «Даже 
если дети не становятся профессиональными 
музыкантами, у них все хорошо складывает-
ся, они выбирают интересные профессии и 
обязательно в чем-то ярко себя проявляют».

Сейчас на повестке дня у Елены – подготов-
ка хора ко второму туру хорового конкурса-
фестиваля, который проводит Всероссийское 
хоровое общество. Он пройдет в Пятигорске 
в конце октября. Елена Хейфиц и ее коллеги 
готовят программу выступления: «Сейчас у 
нас год Рахманинова, которого трудно петь. 
Основной состав хора – 35 человек, и чем 
больше голосов в хоре, тем больше красок мы 
сможем показать. Выступление становится 
общим действом». И, конечно, ее внимание 
постоянно приковано к детям – их настро-
ению, поведению, проблемам. Имея дело с 
детьми, тем более талантливыми подростка-
ми, надо быть готовым к любому развитию 
событий: «Если ребенок упал в грязь, наша 
работа – его вытащить и отмыть. А потом 
поделиться с ним тем красивым, что у тебя 
есть – музыкой». 

Поэтому и любовь Елены Хейфиц к хору 
«Глиссандо» и ко всем детям, особенно пою-
щим, – взаимна.

Юлия Верниковская.



ОВЕН (21 марта – 19 апреля)
Неделя может принести Овнам новые приятные знаком-

ства. Особая удача будет сопровождать вас при совершении 
покупок или, напротив, продажи чего-либо, в процессе ухода 
за телом и в любых процедурах красоты. Именно сейчас стоит 
воспользоваться предложениями о развлечениях – ведь они 
оправдают себя на все сто процентов, а также отправиться 
на свидание.

ТЕЛЕЦ (20 апреля – 20 мая)
У Тельцов будут удачно складываться отношения с про-

тивоположным полом: вы хорошо выглядите, приветливы 
и привлекательны. Представительницам знака сейчас надо 
отказаться от всяческих нововведений и тщательно следить 
за своим здоровьем. Общение с близкими людьми будет 
только на пользу. Постарайтесь не напрягаться и делать все 
в свое удовольствие.

БЛИЗНЕЦЫ (21 мая – 21 июня)
Для Близнецов сейчас будет характерна небывалая актив-

ность, возможно даже с элементами агрессии. Однако такая 
деятельность может оказаться нерезультативной, как нередко 
с вами случается, так что будьте осторожны. В выходные 
велика вероятность возникновения размолвок и споров на 
бытовом уровне с близкими, но вы сможете легко выйти из 
ситуации.

РАК (22 июня – 22 июля)
Раков ждет небывалый успех на карьерном поприще, в де-

лах предпринимательства и уровне ваших доходов. Но вместе 
с тем будьте готовы крутиться как белка в колесе по многим 
направлениям одновременно. Вам предстоит обустроить все 
этапы рабочего процесса таким образом, чтобы в итоге вы 
все-таки могли не слишком загоняться.

ЛЕВ (23 июля – 22 августа)
Сейчас может все получиться у тех Львов, кто обладает 

хорошим самочувствием. Духовная энергия на высоте, вы 
знаете, что вам нужно делать дальше, и не собираетесь оста-
навливаться на достигнутом. Любите, творите, совершайте 
сумасшедшие поступки. И результат не заставит себя долго 
ждать: позитивные перемены ворвутся в вашу жизнь.

ДЕВА (23 августа – 22 сентября)
Важный период для тех Дев, кто страдает эмоциональной 

привязанностью. Не стоит так преувеличивать значение 
людей в вашей жизни, вы достаточно независимый человек, 
который самостоятельно может свернуть горы. Но давайте и 
другим людям шанс проявлять себя, иначе может возникнуть 
серьезный конфликт. Хорошее время для активного отдыха.

ВЕСЫ (23 сентября – 23 октября)
У Весов наступает благоприятный для общественных 

мероприятий период. Постарайтесь помогать тем, кто в 
этом нуждается. Вы будете чувствовать прилив энергии, а 
отношения с любимым человеком улучшатся. В семейных 
делах будет тишь и благодать, поэтому можно спокойно 
рассчитывать на поддержку близких. Прекрасное время для 
общения с природой.

СКОРПИОН (24 октября – 22 ноября)
Звезды советуют Скорпионам посвятить неделю отдыху и 

восполнению энергетического ресурса. Совершая покупки, 
соблюдайте осторожность, вас могут обмануть или же вы 
зря потратите деньги. Избегайте визитов в людные места 
и откажитесь от алкоголя. Отдайте сейчас предпочтение 
времяпрепровождению на свежем воздухе: прогуляйтесь по 
лесу, рядом с водоемами.

СТРЕЛЕЦ (23 ноября – 21 декабря)
Стрельцы хотят все и сразу. У вас все горит в руках, и 

избыток энергии будет давить не только на вас, но и на ваше 
окружение. Нажмите на тормоза, излишняя спешка – не 
всегда показатель отличного результата. Могут возникнуть 
непредвиденные неприятности на работе, однако вы доволь-
но просто выйдите из самых затруднительных положений, 
главное, ничего не бояться.

КОЗЕРОГ (22 декабря – 20 января)
Воплощению ваших планов и задуманных идей помогут 

вновь возникшие партнеры или влиятельные покровители. 
Бизнес-активность и предпринимательская жилка смогут 
обернуться прекрасными результатами. В конце недели 
будьте готовы действовать решительно. Есть риск вступить 
в спор с домашними, однако победа будет на вашей стороне.

ВОДОЛЕЙ (21 января – 18 февраля)
У Водолеев настает благоприятная во всех смыслах неделя. 

Новые знакомства, общение с нужными для вас людьми будут 
иметь долгосрочные перспективы и деловые предложения. 
Прекрасное самочувствие – показатель того, что у вас много 
энергии. Думайте о прекрасном, за множеством дел вы забы-
ваете о собственных потребностях, находите возможность 
отдыхать. 

РЫБЫ (19 февраля – 20 марта)
У Рыб хороший период для воплощения творческих идей. 

Креативное мышление для вас сейчас однозначный плюс. 
Ваши труды будут оценены руководством, вам даже могут 
сделать хорошее карьерное предложение. Сейчас реализуются 
даже самые сумасшедшие замыслы, все проблемы получится 
исправить по щелчку пальцев. 
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Октябрь начинается…
Как и любой день миллионов людей во всем мире
1 октября начинается с кофе. Этим утром напиток 
можно будет сделать праздничным – в честь 
Международного дня кофе. Источники не сошлись во 
мнении, в каком году этот праздник отметили впервые 
– среди вариантов и 1983, и 2002. Но факт, что с 2015 
года этот праздник впервые состоялся под эгидой 
Международной кофейной организации. 

По одной из легенд первооткрывателем кофе стал эфиоп-
ский пастух, а точнее его козы в 1500-х годах. Он заметил, как 
они едят какие-то ягоды, а после – в приливе энергии – не спят 
по ночам. Он рассказал местным монахам о своем открытии, 
и те решили испытать этот «козий» метод на себе – сварили 
напиток из ягод. Он, действительно, сработал, монахи смогли 
не спать ночью и молиться практически круглые сутки. Так, по 
«сарафанному радио» новость о чудодейственных кофейных 
ягодах распространялась среди эфиопских монахов, а потом 
вышла и за пределы страны. А европейские монахи ордена 
Капуцинов несколькими веками позже дали название одно-
му из разновидностей напитка – капучино. Впервые термин 
«капучино» встречается в итальянском языке в 1930 году, 
но похожий напиток Kapuziner существовал в Австрии еще 
в XVIII веке. Тогда в его состав входили кофе, сахар, сливки 
и яичные желтки (правда, неизвестно, в каких пропорциях). 

С точки зрения потребления кофе на душу населения в год 
лидируют страны Северной Европы – Финляндия (12 кг), 
Норвегия (9,9 кг), Исландия (9 кг). Споры о том, чего больше 
в кофе – пользы или вреда, не утихнут, наверное, никогда. 
Множество проведенных научных исследований так и не 

Есть совет

Даты недели

Ответы на венгерский кроссворд в №38
Предтеча. Ландскнехт. Стресс. Цветаева. Венеция. Равенство. Зрелище. Потепление. Вердикт. Шарманка. Арьергард. Мо-

дистка. Беседа. Дядя. Румын. Прививка. Рубка. Наглец. Ревизия. Отгул.
ПАРОЛЬ: «Бодливой корове Бог рог не дает».  

Путешествия являются важнейшей составляющей жизни человека, приносящей 
море радости и позитива. Физическая нагрузка вкупе с новыми впечатлениями 
благоприятно сказывается на продолжительности жизни. Давайте спланируем 
ближайший вояж прямо сейчас, предлагает тренер личной эффективности 
Наталья Костенко. 

- Несмотря на то, что сезон отпусков 
закончился, предлагаю поговорить об 
отдыхе. Куда вы ездили в этом году? И 
кто-то сейчас скажет: «Конечно, легко 
говорить, когда есть деньги. Вот все мо-
гут, а я не могу!» А могут, на самом деле, 
все. Вопрос лишь в нашем желании и в 
том, как мы ставим цели. Может быть, 
мы не можем прямо сейчас. Я тоже не 
могу сейчас побежать, собрать чемода-
ны, сесть в самолет и улететь. Но я могу 
сделать так, чтобы в течение месяца, а 
может быть и другого отрезка времени, 
это произошло. Сегодня я очень хочу 
вам рассказать о важности путешест-
вий. Наверняка вы слышали о том, что 
ни из одной поездки нельзя вернуться 
таким, каким ты был. Мы обязательно 
знакомимся с новыми людьми, меняет-
ся картинка перед глазами, мы видим 
новые города, новые улицы. И даже 
деревья там растут немножко не так, как 
у нас дома. И это очень здорово работает 
на нас с вами. Именно такие вещи фор-
мируют новые нейронные связи и тем 
самым повышают интеллект. Нам совер-

шенно не обязательно анализировать, 
что произошло, но, поверьте, мы с вами 
изменились. Один приятный побочный 
эффект от путешествий – мы с вами 
молодеем. Да-да, именно формирование 
новых нейронных связей позволяет 
нам оставаться молодыми, а в каком-то   
смысле даже молодеть. Несмотря на то, 
что по документам молодежь – это люди 
до 35 лет, старение организма начинает-
ся в 25. Представьте себе, после 25 лет 
мы с вами уже условно стареем. 

Поэтому реально имеет смысл как 
можно больше путешествовать и таким 
образом формировать новые нейронные 
связи. 

Я действительно считаю, что возмож-
но абсолютно все. Может быть, у вас нет 
машины, и вы сейчас скажете: «Легко 
говорить тем, у кого есть машина – сел и 
поехал. А у меня машины нет». Я увере-
на, что у вас есть друзья, у которых есть 
машина. Вы просто выбираете город, 
куда хотите поехать. В радиусе 100 км от 
нас с вами столько замечательных мест. 
Вы звоните своему другу и говорите: 

«Слушай, у меня есть идея. Давай в сле-
дующие выходные поедем куда-нибудь». 
И, может быть, в следующие выходные 
ваш друг не может, но это значит, что 
через выходные вы сможете это сделать. 
Это история про то, что на самом деле 
все намного проще.

И если машина есть у вас, если у 
вас есть возможность поехать куда-то 
далеко, обязательно это делайте. Если 
такой возможности нет пока, приду-
майте, как это сделать. И даже когда 
мы с вами идем на работу или на учебу 
по другому пути, не так как мы ходим 
всегда, уже это можно считать малень-
ким путешествием. Я предлагаю вам, 
не откладывая в долгий ящик, именно 
сегодня придумать, куда будет следу-
ющее ваше путешествие. А для того, 
чтобы оно по-настоящему состоялось, 
поставьте дату, когда вы хотите, чтобы 
это произошло.

Когда мы думаем, что что-то прои-
зойдет когда-нибудь, этого не происхо-
дит. Но когда мы договариваемся сами 
с собой и с другими людьми с четко 
обозначенной датой, это уже полови-
на успеха. Так что время пообещать 
себе, что в этом месяце, а может, уже в 
ближайшие выходные, вы обязательно 
съездите туда, где никогда не были.  

дают однозначного ответа. В одном можно быть уверенным 
наверняка – во всем нужно придерживаться принципа меры 
и здравого смысла. 

Вариантов приготовления кофе очень много, есть простые 
и самые экзотические, а рецептов напитков на основе кофе 
еще больше. Поэтому угодить кофе может даже самому при-
вередливому гурману. 

Международный день кофе везде отмечают по-разному. 
Кто-то празднует один день, а кто-то неделю. Но все эти 
дни посвящены кофе. Цель праздника – развитие кофейной 
индустрии. В дни праздника проводят выставки, ярмарки, 
дегустации, где компании представляют новинки. Для про-
фессиональных бариста проводят мастер-классы и конкур-
сы. Некоторые кофейни в этот день устраивают сюрпризы 
и акции. Можно сказать, это профессиональный праздник 
всех, кто связан с кофе – и работников плантаций, и бариста. 
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Джаз, цветы и краски
Оригинальные флористические инсталляции, уникальные растения, фотозоны из 
живых цветов, креативные решения ландшафтных дизайнеров и милые сувениры 
на ярмарке мастеров – два дня Нальчик радовал своих жителей праздником тонких 
ароматов и ярких красок.

Участниками V Фестиваля цветов стали 
флористы как из родной республики, так и 
из соседних регионов: Ставропольского края 
и РСО-Алании, а над объектами лэнд-арта 
потрудились московские дизайнеры.

На фестивале традиционно работали арт-
базар и фуд-корт, а юные посетители выстав-
ки под открытым небом также могли принять 
участие в творческих мастер-классах.

«Сюда мы привезли около 150 видов расте-
ний, а в нашем питомнике мы выращиваем 
порядка двух тысяч видов, - рассказывает 
Марк Дзавкаев из Северной Осетии. – На 
фестивале показываем образцы, что-то по-
штучно продаем, с кем-то заключаем более 
серьезные сделки. Посмотрите, какие у нас 
замечательные растения!» Широким жестом 
Марк приглашает оглядеть их стенд. Здесь 
много растений, которые действительно уни-
кальны, по крайней мере для человека, не осо-
бо погруженного в мир растений. Например, 
клубничное дерево – такое не каждый день 
увидишь! Да, эта выставка не только радует 
глаз, но и очень познавательна!

Алена, хозяйка другого стенда с цветами, 
приехала из Нарткалы. «У нас там теплицы, 
на фестивале мы впервые. Себя покажем, на 
людей посмотрим, разведка такая у нас». К 
«разведчикам» уже обратился полицейский: в 
«органах» тоже ценят прекрасное: «У нас весь 
офис в цветах, и еще хотим. Мы там живем 
в зелени, фотографируемся». Тем более у 
Алены на стенде такие необычные фикусы! 
Надо брать. 

Стенд Горзеленхоза – как же без главных 
мастеров, сделавших наш город без преу-
величения легендарным, благодаря аромат-
ным розам на клумбах, цветочным часам и 
буквально морю зелени, в котором купается 
родной Нальчик. 

Помимо живых цветов, здесь являли свою 
красоту и сухоцветы. Стенд Айшат из Вер-
хней Балкарии буквально притягивает к себе 
ароматом горных трав, а стенд Даяны окру-
жили ценительницы трогательных цветочных 
композиций. «Я постою в очереди, вы только 
посмотрите, какие милые букетики! – говорит 
одна из покупательниц. – Хочу дома поста-
вить такую вазочку. Какая замечательная 
затея – устраивать такие фестивали, в нашем 
городе нужно побольше таких мероприятий. 
Спасибо организаторам, замечательный день! 
А дома у меня теперь будет стоять такая кра-
сота на память».

Питаясь красотой, не забываем и о хлебе 

насущном: на выставке работали несколько 
фуд-кортов от известных кондитерских. 
Отведать нежнейшее пирожное или сытный 
бутерброд среди ароматов экзотических 
цветов – это ли не сказка? А для любителей 
сюжетов пожестче один фуд-корт выставил 
настоящий мотоцикл советских времен. 
На таких рассекали еще наши дедушки, 
посадив малышню в прицеп. Вот и в этот 
день за необычным транспортом выстрои-
лась целая очередь мальчишек и девчонок: 
«Фоткай!» 

Здесь были оригинальные фотозоны на 
любой вкус. Вот забавная композиция с 
тюками сена, где, похоже, застрял слишком 
усердный крестьянин: одни сапоги торчат! 
Пацаны-юмористы тут как тут: «Тащим его 
за ноги, а ты снимай!» А милые принцессы 
расположились в фотозоне с качелями из 
живых цветов. 

Вдохновившись всем этим буйством кра-
сок, можно было выплеснуть свои эмоции 
на холсте: в ряд стоят мольберты – подходи, 
рисуй, а опытный преподаватель подскажет, 
на какие детали стоит обратить внимание. 

От главной площади с выставкой цветов 
лучами расходятся аллеи, на которых распо-
ложились мастера со своими изделиями: арт-
базар всегда идет рука об руку с фестивалем. 
Чего здесь только нет! Самодельные украше-
ния, сумочки и настенные часы, поделки из 
дерева и даже сувениры из бумаги ручной 
работы. У стенда Натальи Горностаевой 
многолюдно: очень милые открыточки, такие 
необычные! Наталья – дизайнер, она делает 
бумагу своими руками, а из нее создает 
оригинальные открытки, сувениры («СМ» 
№3). «Я дизайнер по профессии, а бумага – 
мое увлечение, которое в итоге стало моим 
призванием. Мы перерабатываем ненужную 
бумагу и создаем вот такие замечательные 
вещи», - Наталья показывает миниатюрные 
гербарии-открытки: «Здесь представлены 
местные растения, люди приезжают из 
других городов, покупают их на память, и 
так наши растения напоминают потом во 
всех концах страны о нашей республике». 
К тому же переработка бумаги помогает 
сохранять лес, воспитывает в людях осоз-
нанное отношение к природным ресурсам. 
Замечательная идея! «Наша ярмарка масте-
ров прекрасно дополняет фестиваль цветов: 
там купили цветы, здесь – подарки, удобно! 
Да и просто хорошо провести время, пооб-
щаться – сюда многие приходят напитаться 

этой душевной атмосферой, пообщаться, и 
малыши, вон, играют на газоне, смотрят на 
всю эту красоту. Пропустить такое меро-
приятие нельзя!»

Думаете, цветы интересны только дамам 
и их дочкам? Вот идет мальчишка, в каждой 
руке по букетику ярких сухоцветов. «Кому 
цветочки? – «Маме и бабушке купил, краси-
вые, им понравится». Настоящий джентльмен 
растет!

Первый день фестиваля завершился по-
трясающим концертом: выступали гости 
из Санкт-Петербурга – команда джазовых 

музыкантов «Саша Алмазова и Non Cadenza», 
которые порадовали ценителей хорошей 
музыки своими известными хитами и новы-
ми композициями. Публика была просто в 
восторге: «Побольше бы такой музыки! Во-
обще, в нашем городе надо устраивать такие 
джазовые уличные концерты, это сказочную 
атмосферу создает».

В воскресенье выставку смогли посетить те, 
кто не успел сделать это накануне. Ведь такое 
событие и правда нельзя было пропустить!

Алена Докшокова.
Фото Т. Свириденко.


